
 

 

RELATORÍA 
TALLER DE FORMULACIÓN PLAN DE ACCIÓN CUATRIENAL 2024- 2027 

DIRECCIÓN TERRITORIAL SUR 
 

 
Lugar y fecha:  Pitalito, marzo 12 de 2024 
Asistentes:   Al finalizar la presente relatoría se adjunta listado de asistencia. 
Hora:   8:00 am. a 12:10 pm. 
 
La apertura del taller la realizó el Director de la Territorial Sur, Carlos Andrés González 
Torres, quien agradeció la asistencia al evento y otorgó la palabra al Consejero Miller Darío 
Rodríguez Cadena, quien realizó una pequeña introducción y agradeció la participación de 
los diferentes actores del territorio en la construcción del PAC de la autoridad ambiental. 
Posteriormente, apoyado en presentación en power point que se adjunta a la presente 
relatoría, Juan David Arango, contratista de la CAM, presentó la agenda del día, expuso las 
reglas de la actividad “café del mundo”, presentó las generalidades del plan de acción 
cuatrienal institucional, la convocatoria, la participación, las problemáticas y soluciones 
encontradas dentro del PGAR 2024- 2035 de acuerdo a cada una de las cinco (05) líneas 
estratégicas identificadas (Desarrollo sectorial sostenible, biodiversidad y servicios 
ecosistémicos, gestión integral del recurso hídrico, ordenamiento ambiental territorial, 
gestión del riesgo y cambio climático y fortalecimiento institucional y educación ambiental). 
Al finalizar la presentación, planteó las siguientes preguntas:  
 

• ¿Qué avances ambientales hemos tenido en el territorio? 
• ¿Qué acciones ambientales debemos fortalecer? 
• ¿Qué es lo nuevo que debemos hacer en el Plan de Acción?  
• ¿Cuál es nuestro compromiso con el Plan de Acción? 

 
Para el resto de los asistentes, con el propósito de recibir sus aportes, a través de la 
metodología Café del Mundo, se organizaron 4 mesas con rotación de los participantes, en 
cuyo seno se recibieron los siguientes comentarios u observaciones:  
 
Mesa Nro. 1.  
 
Tema:   Eje estratégico 1: Desarrollo sectorial sostenible. 
Moderador:  Julián Rodríguez Carlosama. 
Relatora: Laura Alejandra Gutiérrez Rojas.   
 

 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES  
 
El moderador explicó la actividad y entregó a cada participante un formulario con 7 
preguntas, para que puedan escribir los aportes al PAC.  
 
Grupo 1:  
 
Rosalino Ortiz de negocios verdes, explicó a los participantes los sectores que están dentro 
de áreas protegidas, especialmente el ecoturismo, hacer uso de la biodiversidad con 



 

 

sederos, grupos de monitoreo quienes conocen la zona, permitiendo generar conocimiento 
local e impulsa la economía de la comunidad. De las RNSC, ecoturismo de investigación. 
Hace falta caracterizar la biodiversidad (fauna y flora). 
 
Juan Pablo Paladinez, agricultura y ganadería, falta de conocimiento en abonos químicos 
tanto para agricultura como para potreros. Solución: capacitación para agricultores y 
ganaderos en manejo de abonos orgánicos, donde se demuestre que es más rentable si se 
aporta materia orgánica al suelo y se agregan pocos elementos químicos.  
 
José Gerardo Valencia, vigías del patrimonio: En el municipio de Pitalito, en el sector rural 
una problemática es la ampliación de frontera agrícola, poniendo en riesgo las cuencas 
abastecedoras de centros poblados y sector urbano. La vereda chillurco se estaba 
quedando sin agua. Solución: Realizar alianzas interinstitucionales entre la CAM, secretaria 
ambiente, oficina de gestión riesgo, planeación y educación municipal para sensibilizar a 
los niños y comunidad sobre la necesidad de proteger las cuencas.  
 
Jaider Narváez, I.E Montessori sede San Francisco CaféLab Colombia, Pitalito primer 
productor de Café, subproductos generados de la producción de café. Solución: 5 líneas de 
acción, compostaje con pulpa de café, enceres para el hogar, insecticidas, jabones, 
energías renovables con la materia orgánica de café, biodigestores a partir del mucilago del 
café, con estas estrategias se cumple con los requisitos para negocios verdes y economía 
circular.  
 
Thomas Arango, estudiante I.E Montessori, participante del Cafélab Colombia. Retoma la 
idea del anterior participante, propone actividades dinámicas de educación ambiental ya 
que las personas están realizando actividades alrededor de las quebradas y las están 
contaminando, por lo que propone la educación ambiental, iniciando desde los estudiantes 
que son el futuro del mundo.  
 
Grupo 2: 
 
Miryon Montes funcionario de la Corporación:  La CAM debería tener 2 equipos 
interinstitucional entre la CAM y el municipio- monitoreo y seguimiento a cultivos grandes, 
no solo que multe si no que genere concientización a la comunidad.  
 
Clara Lucía Ortiz, Cafelab Colombia: Poner en práctica los temas ambientales, sobre como 
reincorporar los productos sólidos y líquidos a la vida productiva a parir de un segundo uso, 
finaliza su intervención mencionando que no todos los productores pueden incorporar 
tecnologías a sus procesos ya que los ingresos son distintos.  
 
Diego: Sensibilización a través de educación ambiental. Le preocupa la promoción del 
ecoturismo, sin tener una preparación previa para realizar de manera responsable la 
actividad. Primero se debe planear para identificar las cargas y no sobre explotar la región.  
 
Jose Gabriel Chavarro: Fortalecer las estrategias educativas, la asistencia técnica a la 
comunidad sobre los proyectos y las estrategias que se han implementado. Alternativa de 
reducción de uso de agua a través de la tecnología “Ecowasher, aparato para reducir el uso 
de agua en el lavado del café”. Crear fondos rotatorios para cerrar brechas tecnológicas.  
 



 

 

Oscar: Que el plan se construya entorno al sector productivo y no los recursos naturales, 
porque el conflicto con el medio ambiente lo generan los sectores productivos. Tener 
comités por sector productivo.  
 
Alberto Acuña, Serankwa: Negocios verdes, que la CAM apoye en infraestructura 
(senderos, cabañas). Con respecto al agua, la CAM entrega plántulas para sembrar 
aguacate y es uno de los sectores que más consume agua. Por otra parte, en la región se 
están sembrando cultivos que no son de la de esta zona.  
 
Sectores como el café - turismo de naturaleza: la CAM está impulsando este tipo de 
empresas y lo primero que se debe verificar es que sea un negocio verde para la 
conservación, y que se encuentren en equilibrio con el medio ambiente. Que desde la 
entidad se establezca una tabla de puntuación ambiental, y dependiendo del resultado, se 
impulse el otorgamiento de incentivos, como es apoyo a la infraestructura.  
 
Diana Serankwa: Realizar un censo agropecuario que limite las zonas que están cercanas 
a las rondas hídricas, compra de plántulas que se adapten al suelo de la región. 
Adicionalmente, expone que están rechazando créditos con banco agrario, por predios en 
área de reserva.  
 
Grupo 3: 
 
Cindy, profesora de I.E del municipio de Timaná: Basura que generan en los colegios, no 
hay donde hacer proceso de manejo para recolección, reciclaje. Solución: Infraestructura 
para el manejo de los residuos.  
 
Lina Parra, falta de asistencia y acompañamiento técnico para mejorar las buenas prácticas 
en los sectores productivos. Dificultad en implementación de sistemas productivos de moda 
propender por una coherencia entre lo que se ha proyectado y lo que se están sembrando, 
ya que hay suelos con aptitud agrícola, pero no todos los cultivos se pueden adaptar a ese 
suelo.   
 
Julián Rodríguez: Hace falta incluir en estos encuentros los sectores que están afectando 
al medio ambiente, como el de abonos químicos  
 
Gisela Cubillo: Ecosistema de páramo, economía circular en los sectores productivos para 
que sean limpios y ayuden a cuidar los ecosistemas donde se esta cultivando.  
 
Didier Gallego y Manuel Manchola Estudiantes del colegio Montessori: Plástico: buscar 
nuevas maneras de aprovechar el plástico (ejemplo ladrillos ecológicos) - están haciendo 
un proyecto de hacer papel a través de madera del café. Por otra parte, proponen como 
solución, invertir en la parte de economía sustentable generando empleo y disminuyendo 
la contaminación.  
 
Ramiro Velazco, Serankwa: sector apicultura, falta de adaptabilidad de las especies a la 
zona. (traen especies de otras zonas). Solución: Plantar vegetación nativa que aporte 
comida para los polinizadores.  
 



 

 

William Sneyder Montealegre – Problemáticas: alta vulnerabilidad del sector productive 
frente al cambio climático, visto en la sequía prolongada de inicio de año. Adicionalmente, 
degradación de recursos naturales por sobreexplotación de las actividades productivas. 
Soluciones: capacitación y fortalecimiento de actividades productivas frente a la adaptación 
al cambio climático. Por otra parte, incentivo y educación en actividades de rotación de 
cultivos, producción de alternativas (guadua).  
 
Grupo 4:  
 
Elmer: La sostenibilidad en la producción, se debe enfocar en lo ambiental, a través de la 
formación del productor a gran escala. Cursos de 10 o 20 horas que los certifiquen a través 
de instituciones acreditadas.  
 
Nery Chimonja: Mayor asistencia técnica a los productores.  
 
Omar Torres Silva, Asprotimana: Conservar bosques de las fincas, es seguir modelos que 
han funcionado en otros países (impuestos que generen pagos por servicios ambientales, 
por conservar esos bosques), incentivar el impuesto al agua. Por otra parte propone la 
implementación de biofabricas en los diferentes sistemas productivos.  
 
Johan Enrique Claros, Asociación san Agustín, Isnos paraíso natural turístico y ancestral: 
menciona que el monitoreo forestal es una necesidad para la conservación de los recursos, 
lo que permite monitorear zonas de gran importancia hídrica, por lo cual, propone incentivar 
la agricultura de precisión y monitoreo forestal en tiempo real.  
 
Sarith Luna: estudiante Liceo Freire: crear una asociación donde se realice campañas 
donde incentiven a la sociedad a cuidar la fauna y la flora. También propone que se 
establezcan foto multas a todos los que le hagan daño a la fauna y la flora.  
 
Karol Vela- San Francisco Montessori: Reducir las emisiones de gases de efecto 
invernadero por medio de incentivar el transporte sostenible. Las energías renovables.  
 
Grupo 5:  
 
Alex Morales, Alcaldía de Pitalito: responsabilidad social empresarial, para poder establecer 
las compensaciones ambientales a los sectores. Continuar trabajando con las mesas de los 
sectores productivos, alinear los demás procesos.  
 
Mayeli Bastidas, propone disminuir la contaminación producida por las aguas residuales 
derivadas del lavado del café, por medio de nuevas tecnologías viables y alcanzables para 
los pequeños, medianos y grandes productores.  
 
Roberto Molina propietario de reserva la Coneca: Caña, los productores quedan llantas, 
generando polución que contamina el medio ambiente, han secado quebradas y además 
daña el turismo de la zona de San Agustín.  
 
Signer Riascos García: Por parte de las comunidades negras afrocolombianas raizales y 
palenqueros, consideramos que se debe implementar el sistema educativo en los temas 



 

 

ecoturísticos. Adquisición de tierra para la productividad económica para las comunidades 
NARP.  
 
Rafael Hurtado: ruido de guadañas, ahuyentan la fauna del sector, ruido de motores (motos, 
trapiches paneleros) 
 
Martha Clara Meneses, Grupo asociativo Cacao puro N&M (CACAHUARTE) solicita 
seguimiento a las empresas que sacan material de rio para evitar que se desvíen los 
caudales. 
 
PROPUESTA DE SLOGAN:  
 

• No aceleres tu partida  
• Construyendo para avanzar  

   
Mesa Nro. 2.  
 
Tema:   Eje estratégico 2: Biodiversidad y servicios ecosistémicos 
Moderador:  Llysel Suarez Collazos.  
Relatora: Angela Maria Fajardo Delgado.  
 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES  
 
El moderador hizo el contexto general de la integralidad de las áreas protegidas, 
ecosistemas estratégicos y biodiversidad en el departamento, e incentivo a los participantes 
para que a partir de problemáticas que enmarcan deterioro ambiental se planteen 
soluciones.  
 
Grupo 1:  
 
Luisa Jaramillo - bióloga del hogar de paso de la DTS, manifiesta la necesidad de que exista 
mayor disponibilidad de recursos financieros para apoyar a las Organizaciones ambientales 
del departamento en temas relacionados con monitoreo-seguimiento de la biodiversidad 
(flora y fauna), apoyo no solamente a grupos de monitoreo comunitario consolidados por la 
autoridad ambiental sino también de otras ONG que propenden por el conocimiento del 
territorio. De este modo, se apoya el monitoreo no solamente de especies silvestres 
focalizadas (oso, danta) sino que se avanza en el monitoreo de otras y especialmente del 
recurso flora, todas en su esencia fundamentales para la provisión de bienes y servicios 
ambientales.  
 
José Gabriel Chavarro - Corporación Agroforestal Latinoamericana, expone la importancia 
de la implementación efectiva y el fortalecimiento de los Pagos por Servicios Ambientales 
en pro de retribuir beneficios a aquellos que protegen los recursos naturales, para lo que se 
hace necesario que los municipios implementen el esquema de protección en cuyo caso la 
articulación institucional es efectiva para estructurar la propuesta y presentarla al ente 
indicado. El mecanismo-incentivo de PSA existe en el país falta darle estructura desde la 
región-localidad.  
 



 

 

Nicolas Restrepo – profesional de ecosistemas estratégicos de la CAM, socializo la 
importancia de los humedales en el planeta tanto para la provisión de bienes y servicios 
como fuente de hábitat para la biodiversidad. Manifiesta que es indispensable que la 
autoridad ambiental aumente su esfuerzo de inversión en este tipo de ecosistemas del Huila 
tendientes a proyectos que minimicen prácticas de deterioro, de conocimiento-educación 
ambiental y de turismo de naturaleza, esta última como una actividad adicional de ingresos 
económicos a los propietarios de los humedales. 
 
Miryon Montes – Corporación Mashiramo, expuso el alto valor del departamento en 
términos de cantidad de biodiversidad del Huila, no obstante, indica que es fundamental el 
conocimiento y divulgación con información real y actualizada del territorio, en cuyo caso la 
elaboración del atlas ambiental del Huila liderado por la autoridad ambiental seria esencial 
documento en el que se contaría con información eficaz-actualizada de todos los 
componentes, no solamente de la biodiversidad.  
 
Maria Camila Basto – herpetóloga de la CAM, manifiesta la necesidad de fortalecer desde 
la institución (funcionarios) el tema del tráfico ilegal de especies silvestres como un 
problema real del territorio, en pro de fortalecer de forma efectiva la diligencia del 
procedimiento sancionatorio, está en muchos casos siendo lenta o en otros no se le da el 
trato e importancia que merece el trafico silvestre. 
 
Luisa Fernanda – Fundación vida la río, socializa el proceso de educación ambiental que 
adelanta la Fundación con énfasis en la Serranía de Peñas Blancas, este siendo de una 
forma metodológica y proyectada, así entonces manifiesta la importancia que la CAM 
planee la ruta de educación ambiental en términos de biodiversidad tendiente a fortalecer 
el entendimiento del rol que desempeñan las especies silvestres (flora-fauna) en el territorio, 
además de ser planeada que se convierta en un proceso continuo de Escuelas ambientales 
a través de currículos.  
 
Gisela Cubillos – Universidad del Bosque, relaciona el rol de las diferentes instituciones-
organizaciones en el conocimiento del Macizo Colombiano como elemento estratégico del 
territorio, este representado en investigaciones, estudios, entre otros, no obstante, es 
esencial que la autoridad ambiental se apropie de todo lo que se hace en la jurisdicción y 
se divulgue para que la información pueda ser conocida, para lo que los procesos de 
articulación eficaces entre instituciones deben existir.  
 
Nelson Jaramillo Ibarra de la Apícola APIMACO del municipio de San Agustín, recomienda 
apoyar el sector de las abejas meliponas y los meliponarios, creando sensibilización sobre 
la importancia de los procesos de polinización desarrollados por dicho tipo de abeja. 
 
Martha Clara Meneses del municipio de Elías, menciona que deben atacarse los problemas 
de contaminación del aire, para proteger la fauna silvestre y crear “Escuelas Ambientales” 
en las veredas, así como realizar talleres con las JAC. 
 
Grupo 2.   
 
Uriel Jiménez - Biológicos del Sur, expresa la importancia de la producción sostenible para 
el medio natural y todas sus interacciones, razón por la que es fundamental que la autoridad 



 

 

ambiental promueva la reconversión productiva orgánica, de tal forma que se minimice la 
contaminación y se propenda por la regeneración de los componentes ambientales.  
 
Lina Sofia Parra – ONF Andina, señala la importancia de nuevamente posicionar el macizo 
colombiano en el territorio, para lo que se debe divulgar lo implementado-ejecutado de tal 
forma que se visibilice la ecorregión. Además, es importante desde la autoridad ambiental 
promover el desarrollo sostenible a nivel predial, para lo que la implementación de otras 
medidas efectivas de conservación (OMEC) es fundamental tanto para la protección del 
medio natural como para promover la gobernanza comunitaria.  
 
Ramiro Velazco – Grupo de monitoreo Serankwa, socializa el avance del monitoreo 
participativo en la región, especialmente en las reservas naturales de la sociedad civil, 
propone que este monitoreo sea multidisciplinario y no solamente se enfoque en grandes 
mamíferos como es el caso actual, componente en el que ya hay muchos resultados, para 
lo que el recurso flora debe ser más explorado al igual que otros grupos taxonómicos.   
 
Leonor Vargas – Vigías del patrimonio, propone como estrategia de divulgación de los 
resultados de investigaciones y del territorio en general a través de articulación con canales 
de televisión local y emisoras radiales.  
 
Diana López – ONG Solidaridad Latinoamericana, expone el trabajo de la ONG en temas 
relacionados con capturas de carbono de árboles de sistemas agroforestales que además 
aportan servicios ecosistémicos. Propone la sinergia efectiva entre instituciones para el 
mejoramiento del territorio, de tal modo que entre la CAM y la ONG pueda existir relación 
para el ejercicio de la solicitud de árboles de compensaciones para posterior búsqueda de 
recursos económicos a través de venta de carbono a multinacionales. En esencia, 
aprovechar las compensaciones que deben hacer empresas internacionales. 
 
Elmer Ordoñez – IE Montessori sede San Francisco, propone que las instituciones 
educativas sean más incluidas en las investigaciones que hace la autoridad ambiental, que 
los niños-jóvenes formulen propuestas de sostenibilidad aplicables a los problemas reales 
que se identifican en el territorio. Además, que las certificadoras gremiales exijan 
capacitaciones ambientales a los productores, esto sustentado en la búsqueda del 
conocimiento y apropiación.  
 
Diego Armando Bermeo Castro de la Academia USCO, destaca el aumento de la frontera 
agrícola y el cultivo en zonas de reserva. Para esta situación, recomienda hacer una mejor 
delimitación de dichas áreas y aplicar la normatividad correspondiente. 
 
Luis Fernando Silva Romero de la JAC Villa Sofía del municipio de Pitalito, recomienda 
hacer cumplir la normatividad en cuanto a la protección de las rondas hídricas, en particular 
en el “Zanjón de los Tiestos”, quebrada “El Guadual”, quebrada Colomo y río Guarapas. 
Asimismo, recomienda proteger las especies de flora y fauna existentes en las franjas 
protectoras y la construcción de senderos ecológicos. También expresa que no sólo es 
importante sancionar al infractor, sino resarcir el daño causado. 
 
Grupo 3.  
 



 

 

Edwin Valencia – Corporación Mashiramo, expone la problemática de la presencia de 
animales domésticos en las áreas protegidas: gatos, perros, cerdos, situación que 
contribuye al deterioro de la biodiversidad, así entonces se debe formular un plan efectivo, 
con estrategias que contribuyan al control de los mismos, de igual forma, se debe desde la 
CAM como autoridad ambiental administradora de los recursos naturales articular con 
municipios para el efectivo ejercicio de los planes de salud, donde se plantean estrategias 
para el control de mascotas. Además, recomienda proteger las orillas de los cauces donde 
existe erosión y para el control de inundaciones, con la siembra de guadua. 
 
Omar Torres – Asprotimana, manifiesta que el control de la presencia de perros, gatos, y 
otros es un tema que esta más ligado a la voluntad institucional de ejecutar acciones y 
planes ya existentes o que regula la normatividad, por lo tanto, desde la CAM se debe 
insistir en la articulación efectiva especialmente con las alcaldías para que se ejecuten 
acciones y evitar el deterioro ambiental, en especial de las especies silvestres.  
 
Yhon Betancourth – IE San Marcos, indica que falta más difusión de los estudios realizados 
en las áreas protegidas y en general en todo el territorio, además de los resultados de todas 
las acciones que ejecuta la CAM en su misión. Propone que se empleen mecanismos 
tecnológicos y a través de documentos electrónicos y multimedios la información sea 
compartida de forma exclusiva con la academia, en pro de fortalecer los procesos de 
educación.  
 
Rafael Hurtado, propone la promoción ambiental de la biodiversidad del territorio a través 
de la inclusión de fotografías de la biodiversidad de la región en señalización de vías, vallas, 
entre otros mecanismos.  
 
Francy Lorena Parra - Asociación de Mujeres Ahorradoras “Aroma de Mujer” del municipio 
de Oporapa, señala que es importante trabajar con los campesinos del territorio en temas 
de conservación de cuencas y en producción sostenible. Propone también realizar el mapa 
de cuencas hídricas, con los ecosistemas asociados y también trabajar energías limpias 
(como energía solar) y estufas ecoeficientes. 
 
Grupo 4.  
 
Alexander Morales – Alcaldía de Pitalito, expone el instrumento del plan de acción 
ecorregional de oso andino de Pitalito como instrumento que puede ser el eje articulación 
efectiva que aún no se logran entre las diferentes instituciones-actores que desarrollan 
ejercicios de biodiversidad en la región, convirtiéndose además en el canal para visibilizar 
todo lo que se hace en territorio y que trascienda de las regiones y poder articular apoyos 
económicos. Indica la importancia de darle uso efectivo a los registros de biodiversidad de 
las ONG y Grupos que realizan la actividad, mercados verdes siendo un posible potencial. 
Del mismo modo avanzar en el esfuerzo para el efectivo esquema de pagos por servicios y 
que el recurso económico se quede en las comunidades como retribución al cuidado del 
medio.  
 
David Diaz – PNN Cueva de los Guacharos, indica la urgencia de impulsar las estrategias 
complementarias de conservación, y con ellas el monitoreo y fortalecimiento de predios 
privados que no pueden acceder a otro sistema de legalización. Además, de lograr articular 
acciones con los municipios para el desarrollo de compensaciones.  



 

 

Manifiesta la necesidad que los procesos de educación ambiental se desarrollen y 
fortalezcan con especies de fauna no carismática, en pro de contribuir a su cuidado a las 
especies que son estigmatizadas por su apariencia.  
 
Didier Gallego – IE Montessori sede san francisco, refiere el problema de especies 
invasoras y el trafico de las mismas, situación que requiere de planes efectivos para su 
manejo y evitar que las especies nativas (flora-fauna) se deterioren, se desplacen o se 
extingan.  
 
Nery Chimonja - Conpazcol, manifiesta la urgencia-necesidad de blindar las fuentes 
hídricas de la región, propuesta orientada a que, en el momento de otorgar las concesiones 
de agua a instituciones, empresas e incluso particulares se tenga en cuenta que estas son 
prioridad de las localidades y no de terceros, concesiones que además en muchos casos 
deterioran las fuentes hídricas.  
 
John Alexander Penagos Guzmán - Institución Educativa San Isidro, municipio de Acevedo, 
enfatiza en la necesidad de realizar un acompañamiento más cercano al “Servicio Social”, 
y en general a todos los estudiantes de la institución educativa, reforzando los temas de 
educación ambiental. Para lograr este propósito, se requiere además realizar trabajos de 
formación con los niños, así como articular el trabajo de la CAM con los docentes del 
colegio.  

Jorge Eduardo García – arquitecto, pregunta: ¿Qué pasó con los cultivos de guadua para 
la protección de rondas hídricas?, destaca que tenemos una de las mejores guaduas del 
mundo y que por tal motivo debe incentivarse dicho cultivo en convenio entre las 
comunidades y diferentes instituciones. Igualmente propone, comprar predios para la 
conservación de cuencas; recuperar los suelos en áreas afectadas por incendios forestales; 
seguir trabajando en la conservación y administración del recurso hídrico, como motor de 
la vida; y apoyar temas de educación ambiental en temas de agricultura urbana y seguridad 
alimentaria. 

Ada Ubielly Valencia, IE Oporapa, habla sobre la escasez de inventarios de biodiversidad; 
la necesidad de contar con material educativo digital sobre el mismo tema; y sugiere 
potenciar el ecoturismo como instrumento para el conocimiento de la biodiversidad y los 
servicios ecosistémicos. Finalmente, recomienda articular con las Instituciones Educativas 
la realización de los inventarios de biodiversidad. 

Jesús Trujillo de Palestina, recomienda fortalecer los trabajos de aislamientos de franjas de 
cauces en reservas estratégicas y dejar “pasos” para el ganado o “poner más altas las 
cuerdas del alambre”. 

Grupo 5.  
 
Jimena Sandoval – IE Cascajal Timana, manifiesta el interés de que la autoridad ambiental 
haga controles más efectivos de las contravenciones del territorio, en especial de los 
bosques que son refugio de especies de alto valor y de los servicios ecosistémicos. 
 



 

 

Oscar Meneses – PNN Puracé, establece que es necesario intensificar estudios 
relacionados con flora en pro de proyectar la importancia de los bosques y hacer más 
visibles las especies que no se conocen hoy en el departamento.  
 
Juan Pablo Paladinez – Grupo de monitoreo el dorado, establecer procesos que las 
comunidades rurales se beneficien de forma efectiva por cuidar la biodiversidad, por 
ejemplo, el antecedente de guardabosques, las oportunidades con pagos por servicios 
ambientales y el ecoturismo como estrategia de conocimiento del territorio y fuente de 
ingresos.  
 
Lorena Murillo - IE Tejar, expone la necesidad de documentar, sistematizar el trabajo que 
se hace en el territorio, para lo que el acompañamiento profesional de la CAM es esencial, 
y de forma especial en la identificación y valoración de los ecosistemas.  
 
Omar Torres Silva - municipio Timaná, propone avanzar en los temas de “caficultura 
climáticamente inteligente” y en la implementación de prácticas agroecológicas y sistemas 
agroforestales, con el fin de reducir los impactos negativos al medio ambiente (suelo, aire, 
agua), y con el propósito – adicionalmente – de reducir la huella de carbono. 
 
Los estudiantes Heider Esteban Gallego y María Paula Sánchez de la IE Montessori, sede 
San Francisco, proponen una estrategia de comunicación en redes sociales donde se 
muestre al público joven la problemática ambiental real; adicionalmente, sugieren trabajar 
en proyectos para disminuir la huella de carbono – con nuestra propia metodología – y 
resaltar que pueden considerarse temas ambientales en las actividades que hacemos a 
diario (jabones a base de “borro” de café, baterías considerando la acidez del mucílago, 
entre otros). 
 
Milena Alarcón del municipio de San Agustín – Institución Educativa Los Cauchos – destaca 
que, en lo ambiental, la CAM no trabaja sola y que – por tal razón – es necesario precisar 
las competencias ambientales de cada una de las entidades que tienen que ver con el tema; 
además, señala que los POT, en temas ambientales son muy débiles y por eso no logran 
concertarse, y que existe una gran diferencia entre la vocación de los suelos (definida por 
el IGAC) y los usos actuales. También recomienda trabajar en el manejo y control de la 
contaminación de cuencas y microcuencas con agroquímicos, fertilizantes y aguas negras; 
y en la no afectación del ciclo del agua y las zonas de recarga. 
 
Thomas Arango Chavarro - estudiante de la IE Montessori, sede San Francisco, 
recomienda capacitar a las personas en flora y fauna y en el caso de que se destruyan 
ecosistemas seguir con el “debido proceso”. 
 
Rafael Hernández de la Junta de Acción Comunal del “Barrio Los Lagos”, explica que es 
necesario considerar el POMCA como herramienta esencial para la conservación del 
recurso hídrico y los ecosistemas estratégicos. Es necesario que las entidades aporten 
recursos para la ejecución del POMCA, así como fortalecer la gobernanza de las zonas de 
nacimiento de agua. 
 
Estudiantes del Liceo Freire y de otros colegios, recomiendan trabajar en el reciclaje; en los 
problemas de descontaminación de fuentes hídricas, y en la consecución de fondos para 
cuidar la fauna silvestre. 



 

 

 
Habitantes del municipio de Isnos, señalan que existe mucha afectación de la biodiversidad, 
por intereses económicos, asociados a la explotación de la tierra. Señalan que hay que 
fortalecer los sistemas de pago de bienes y servicios ambientales, los procesos de 
desarrollo ecoturístico y las acciones de aprovechamiento sostenible de los RNR. Añade 
que debe haber una mayor articulación con los sectores productivos implementando 
estrategias de regulación, frente a las actividades económicas de la región. 
 
Juan Mayorga de Pitalito, recomienda generar un mapa de humedales y lagunas; e 
identificar especies de aves, para realizar actividades de aviturismo. Debe realizarse un 
Atlas de Huila, con posibilidades de subir fotos y ubicaciones; además, elaborar material 
didáctico para escuelas rurales, con indicaciones de aves, hongos y especies endémicas. 
Sugiere – finalmente - realizar concursos de dibujo ambiental. 
 
Mesa Nro. 3.  
 
Tema:   Eje estratégico 3: Gestión integral del recurso hídrico. 
Moderador:  Andrea Isabel Ardila. 
Relatora: Leidy Lorena Montes Cabrera.  

 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES  
 
Tomó la palabra la moderadora de la mesa dando un breve saludo de bienvenida, aclarando 
las reglas y metodología de trabajo. Posteriormente, se repartió un formulario para que los 
participantes diligenciaran sus aportes al PAC. Luego de un tiempo determinado, cada actor 
se presentó indicando nombre, entidad que representa y exponiendo sus ideas en 
aproximadamente dos minutos. De esta manera los actores ambientales de la zona 
realizaron los siguientes aportes: 
 
Grupo 1: 
 
Gerardo Augusto Floriano de Biorgánicos del sur del Huila, del municipio de Pitalito indica 
que su aporte en recurso hídrico tuvo que ver con una situación compleja generada por la 
escases de agua, especialmente en San Agustín. Propone que se debe tener: mayor 
rigurosidad en el cumplimiento de las Entidades del Estado en temas de reforestación, 
mayor optimización del recurso hídrico, descontaminación de las fuentes hídricas, 
campañas de sensibilización de la problemática y cuidados del recurso hídrico, aislamiento 
y conservación de áreas o nacederos. Se debe realizar un análisis de las necesidades para 
concesionar el agua que realmente requieren las comunidades. 
 
Estudiantes del colegio Montesori del grupo investigativo CAFELAB, manifiestan con gran 
preocupación el estado de contaminación de la quebrada que atraviesa el colegio, por 
cuanto es bastante contaminada al recibir los residuos de la zona como lo son los del cultivo 
de café, los cual usa químicos dañinos, que junto a la cascarilla y las aguas mieles 
interfieren en el caudal del riachuelo. Proponen reducir la producción de residuos 
contaminantes devolviéndolos a una vida útil, por ejemplo, realizando jabones a base de la 
borra del café y adicional estableciendo una norma que ponga límites en la siembra de 
productos como el café, que restrinja los cultivos cerca de las fuentes hídricas. Finalmente 



 

 

consideran importante que las personas que viven cerca a la quebrada realicen limpieza y 
mantenimiento de la misma. 
 
Borja Anacona indica que San Agustín es un municipio ubicado de manera estratégica en 
tema de agua, pero la zona urbana se está viendo afectada, a tal punto de estar pasando 
por época de razonamiento hídrico; adicional la poca agua que llega está contaminada por 
los cultivos a gran escala. Sugiere que el gobierno a través de la CAM brinde apoyo al 
municipio para hacer que los agricultores de la parte alta respeten las normas en materia 
ambiental. 
 
María Leonor Valencia de la organización ambiental Vigías del Patrimonio Cultural y Natural 
considera importante vincular la escuela desde los primeros grados en la creación de 
conciencia respecto de la preservación del recurso hídrico con acciones prácticas desde 
casa y escuela, manifiesta que es importante dar a conocer a organizaciones como la CAM 
acciones pequeñas como las que realizan los vigías en Pitalito y que consiste en la 
reutilización del agua. 
 
Interviene la señora Nery Chimonja de CONPAICOL, Comunidad construyendo paz en 
Colombia – zona de biodiversidad La Esperanza- indicando que es necesario tener menos 
consumo de fertilizantes y abonos, realizar pedagogía, sembrar guadua y frutales, estos 
últimos en medio de cada lindero.  
 
El señor Rafael Hurtado Gallego considera de vital importancia ajustar y actuar a través de 
la justicia para que quienes atenten contra los recursos hídricos tenga el peso de la Ley, 
indica que cuando la justicia está presente, es justa y no complaciente se puede direccionar 
y enderezar las políticas ambientales. 
 
William Montealegre de la Alcaldía Municipal de Isnos considera necesario aportar en el 
ordenamiento del territorio alrededor del agua, a través de la formulación y adopción de 
planes de ordenación y manejo de cuencas hidrográficas, principalmente del rio Magdalena 
como principal fuente hídrica del departamento; capacitaciones frente a la identificación de 
indicadores de calidad del agua a comunidades rurales y medidas de restauración de la 
calidad ambiental; adoptar un sistema integrado de recurso hídrico que evalúe y reporte 
condiciones de fuentes hídricas tales como caudal, IRCA, estado de protección, etc.  
 
Edna Gysella Cubillos del sector académico felicita a la Corporación por la intervención que 
se realizó en plenaria en torno al tema del recurso hídrico, manifiesta que la explicación 
técnica sobre el equilibrio hídrico, y el funcionamiento interno de las fuentes, permite la 
correcta comprensión de cómo funciona ese servicio ecosistémico. Sugiere que se replique 
esta información como ejercicio de gobernanza con las comunidades rurales y urbanas, 
aplicando metodologías diferenciadas para cada población (rural-urbana). Adicional 
considera que es necesario la divulgación científica, eventos y talleres gratuitos sobre 
investigación académica, tesis universitarias en torno a ecosistemas de páramos y 
ecosistemas conectados a otras regiones del país. 
 
Grupo 2: 
 
Francy Lorena Parra de la Asociación Aroma Mujer propone trabajar con las organizaciones 
para hacer más fácil la comunicación, capacitación y acompañamiento al territorio, trabajar 



 

 

en proyectos para los campesinos como hidrolavadoras, tanques para conservar agua para 
el riego y lavado. Considera que es necesario que las entidades que colaboran con el medio 
ambiente trabajen de la mano con el campesino, que el Plan de desarrollo debería tener 
que ver con el ordenamiento territorial para que la gente no construya casas al lado de las 
quebradas. Manifiesta que a los campesinos no hay que desplazarlos sino realizarles 
acompañamiento para que organicen sus territorios, de tal manera que tengan 
sostenibilidad económica pero que a su vez puedan realizar descontaminación de sus 
territorios. 
 
Milena Alarcón docente de la Institución Educativa Los Cauchos, propone la 
Reglamentación de la quebrada el Quebradón porque los habitantes no cuidan, sino que 
apenas ven un nacedero quieren aprovecharlo para consumo, no piensan en cuidarlo y 
hacerlo grande. La cascada Simón Bolívar, en San Agustín se desapareció, y no se ha 
realizado un seguimiento para conocer las causas. 
 
Edwin Valencia del sector ecoturismo Mashiramo del Corregimiento Bruselas de Pitalito, 
plantea tres cosas importantes, una respecto de acompañamiento al ordenamiento predial 
de los campesinos, segundo la siembre de guadua para regular las zonas ribereñas con 
sistemas de recolector de aguas en las infraestructuras de las viviendas para el uso en los 
cultivos, y tercero una certificación ambiental para los grupos asociativos y para cada 
productor con referencia al manejo de los recursos naturales y así disminuir el impacto del 
cultivo a la naturaleza. 
 
Elmer Noriel Ordoñez del sector educativo considera que la CAM debe plantear acciones 
preventivas y correctiva diferenciadas; las primeras desde la educación y el 
acompañamiento entre entes territoriales, autoridad ambiental y judicial. Las correctiva 
deben estar enfocadas en que todo proyecto que se inicie en una comunidad debe tener 
mínimo el 10% de la población formada para poder ejecutar el proyecto, así implique 
demorar un poco más en salir, pero debe ser un requisito que este porcentaje corresponda 
a líderes ambientales formados. 
 
Marleny Meneses del Grupo Asociativo Cacao Puro N&M – CACAHUARTE - del municipio 
de Elías, realiza un aporte respecto de su experiencia, comenta que el cacao lo transforman 
y lo llevan a la mesa del consumidor aprovechando los residuos que se generan como la 
cascara que la utilizan como abono para el mismo cultivo. Sin embargo, manifiesta que les 
hace falta agua, que usan el del nacedero, pero por estar alrededor de la Magdalena no se 
ve tan afectado, pero ahora con la escasees tuvieron pérdidas. 
 
Grupo 3: 
 
John Edward Betancur Hernández de la Institución Educativa San Marcos del municipio de 
Acevedo indica que muchas quebradas de San Marcos están contaminadas por los 
residuos del café, por eso es indispensable la articulación con el sector cafetero y las otras 
entidades porque requieren inversión estatal en infraestructura. Es urgente mitigar el 
impacto que está generando ambientalmente el cultivo de café, particularmente en una 
quebrada que queda entre el cruce la Victoria y la llegada al corregimiento San Marcos. 
 



 

 

Alexander Morales de la oficina de ambiente de la Alcaldía Pitalito, sugiere continuar con el 
ordenamiento de microcuencas o zonas pequeñas de las cuencas porque desde lo macro, 
a veces siendo este instrumento tan grande, las acciones quedan difuminadas.   
 
Rafel Hurtado, independiente considera que debe prevalecer el sentido común, es decir la 
fuente del problema es el ser humano, falta de educación de conciencia ambiental, 
construyen casa a la orilla de los rio de las quebradas. El problema no es el cultivo es falta 
de sentido común, se debe focalizar en los niños, en la nueva generación. Los proyectos 
deben ser reales, urgentes y ajustados, evitando tramitologías. 
 
Alba Luz Erazo, menciona dos temas concretos: uno respecto de fortalecer las campañas 
educativas desde la primera infancia para conocer la biodiversidad y aprender a protegerla, 
de esta manera considera necesario incluir el tema de educación ambiental en las 
instituciones educativas, el ICBF y en general en todas las organizaciones o comités que 
reúnen las poblaciones diferenciales. El segundo tema consiste en generar una estrategia 
integral e institucional para la protección de los guaduales en Pitalito, garantizando que las 
licencias de construcción contengan el concepto y visto bueno de las entidades y/o 
instituciones que tengan la responsabilidad de protección de ecosistemas como los 
guaduales.   
 
Elsa Guañarita de la Junta de acción comunal Villa Sofía manifiesta que los canales de 
aguas lluvias, son diseñados para transportarla exclusivamente, por tanto, deben 
permanecer limpios y secos cuando no hay lluvias, pero desafortunadamente se observa 
una situación de contaminación donde se vierten aguas negras, es un sitio que está en mal 
estado, lleno de maleza y fuertes olores que incluso han ocasionado enfermedades 
respiratorias.; por lo anterior, considera necesario que la CAM vigile esta situación. 
 
Jesús David Díaz del Parque Natural Nacional Cueva de los Guacharos en Palestina, 
manifiesta la necesidad de fortalecer la base social, en relación con el aprovechamiento del 
recurso hídrico en las zonas rurales, evaluar los modelos establecidos para la gestión del 
recurso hídrico en la zona rural, implementando pilotos; evaluar modelos de adaptación al 
cambio climático basados en agua e implementar esquemas de pagos por servicios 
ambientales con relación a la preservación del recurso hídrico, con monitoreo en cuanto a 
calidad y cantidad. 
 
Ada Valencia de la Institución Educativa San José de Oporapa, sugiere la necesidad de 
trabajar articuladamente en procesos de reforestación y restauración en áreas protegidas 
del territorio con las Instituciones Educativas del sur del Huila, hacer estudios de calidad del 
agua en las fuentes abastecedoras de acueductos municipales y comprar predios para 
garantizar la conservación.  
 
Deyci Cordoba de la Asociación Robles del Macizo del corregimiento de Bruselas en Pitalito 
indica que es necesario crear conciencia y manejo de los recursos vitales como el agua, 
sembrar árboles, realizar manejo de residuos sólidos de los agroquímicos que contaminan, 
seguimiento y compra de predios para que no sigan talando. 
 
Finalmente, en una última intervención manifiestan que es necesario fortalecer las 
campañas educativas ambientales en el cumplimiento de la normatividad ambiental, debe 
existir rigurosidad en la aplicación de sanciones impuestas con ocasión al proceso 



 

 

sancionatorio y buscar estrategias de compensación por permisos y servicios ambientales 
cuyo objetivo es reforestar estas áreas; igualmente lograr mayor articulación con las 
instituciones públicas y privadas, sociedad civil en general para combatir el alto índice de 
deforestación de las áreas forestales protectoras de fuentes hídricas y nacimientos 
abastecedores.  
 
Grupo 4: 
 
Luis Rojas de empresas públicas de Saladoblanco, considera necesario el apoyo para la 
construcción de otra PTAR en Saladoblanco, y la implementación de estrategias de buenas 
prácticas para la descontaminación de recursos naturales como el suelo y el agua. 
 
Fabián René Calderón de la alcaldía del municipio de Oporapa, manifiesta la necesidad de 
fortalecer la educación en cómo utilizar el agua, implementar tecnologías para la reducción 
del recurso tanto en casa como en fábricas y reutilización de aguas lluvias por medios de 
canales que lleguen a tanques para que posteriormente sea empleada en tareas 
domésticas. 
 
Erika Quiñones de Desarrollo Agropecuario y Medio Ambiente (DAMA) de San Agustín, 
considera que el recurso hídrico es importante en todos los ámbitos, por tanto, plantea la 
necesidad de implementar estrategias que concienticen a la comunidad en el buen uso de 
este recurso. Plantea que la Corporación debería realizar capacitaciones, pero más que de 
manera tradicional es aprovechar las nuevas plataformas tecnológicas, las redes sociales.  
 
Thomas Arango del grupo investigativo CAFELAB de la Institución Educativa Montesori, 
sede San Francisco, plantea como solución a las problemáticas de la contaminación del 
recurso hídrico, llevar a cabo dos estapas; una primera de examinación para saber de 
dónde salen los problemas, logrando identificar los antecedentes a través de testimonios y 
una segunda etapa que consiste en la búsqueda de soluciones que permitan orientar y 
concientizar a la población. 
 
Eivar Sánchez presidente del Grupo de Monitoreo Porvenir Tierra y semilla de Bruselas, 
municipio de Pitalito manifiesta su preocupación en torno a la compra de fincas por parte 
de la población porque como los suelos son buenos para cultivar, entonces empiezan 
metiendo cultivos sin respetar el área destinada para esto, aperturan carreteras ilegales, 
extraen madera nativa, acaban con las especies nativas e ingresan especies invasoras. Por 
esta razón se une a los planteamientos respecto a la compra de predios, aislamientos y 
apoyo al sector productivo para que exista equilibrio y sostenimiento de las fuentes hídricas 
 
Karol Vela del grupo de investigación BIOTEC de la institución educativa San Francisco, 
indica que sería bueno que los planes de estudio que maneja la CAM los implementaran en 
los grupos de investigación. 
 
Juan Pablo Paladines del sector agropecuario y ganadero de Saladoblanco, manifiesta 
necesaria la compra de predios de nacederos de agua, porque la mayoría están en manos 
de particulares que no conservan ni cuidan la zona y mientras se ponen demandas el boque 
se ve perjudicado. Falta de alcantarillado. 
 
 



 

 

Grupo 5: 
 
Rosa Valderrama de la Alcaldía de Saladoblanco indica que es muy bueno que en los 
puntos críticos en el rio Magdalena se sigan realizando campañas, pero que sería mejor 
implementar vayas informativas también.  
 
Dora Lucia Ruiz, de la Fundación Vida al Rio: Hacer inventario de nuevas fuentes y de las 
que han desaparecido para tomar acciones sobre ellas. PTARs efectivas en Palestina y 
Pitalito. Desde las comunidades volver el agua limpia en un 90 o 100% a la fuente hídrica, 
con estrategias de sistemas de descontaminación artesanal, por ejemplo, a través de 
canaletas con bucho de agua, uso de microorganismo de montaña y filtro antes y después 
de las canaletas; con esto el agua sale mucho mejor antes de llegar a la fuente hídrica.  
 
Miryon Montes, funcionario de la CAM menciona la necesidad de construir un atlas 
ambiental del Huila, un corredor biológico que conecte la Serranía de Charguayaco con la 
Serranía de Chillurco y con el corredor biológico del Rio Guarapas, y monitoreo y 
seguimiento a los municipios para realización de PTARs. 
 
Signer Riascos en representación comunidades negras raizales y palenqueras propone se 
debe crear la política pública en torno a fuentes hídricas y temas ambientales para que 
regule las problemáticas existentes frente a la situación. 
 
Mesa Nro. 4.  
 
Tema:   Eje estratégico 4: Ordenamiento ambiental territorial, gestión del riesgo y 
cambio climático. 
Moderador:  Dianny Marcela Albornoz Bonilla.  
Relator: Pablo Gustavo Lozano Hernández. 

 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES. 
 
El moderador de la mesa hace breve introducción del tema e incentiva a los participantes 
de la mesa a realizar sus aportes, estos relacionados con problemáticas y soluciones.  
 
Grupo 1:  
 
Alexander Morales – Alcaldía de Pitalito, Ruta de Cambio Climático desactualizada,  
carecen de indicadores para seguimiento,  no están claramente identificadas las acciones. 
Propone adelantar acciones de energías alternativas, sean reconocidas las acciones en el 
ordenamiento ambiental territorial, reconocimiento de las áreas de interés ambiental en el 
sistema Regional y nacional ambiental. Apoyar programas de ordenamiento en 
microcuencas. 
 
Elmer Ordoñez – IE Montessori, mayor articulación de la CAM con la institucionalidad y 
comunidad local. Propone la priorización de recursos y de soluciones. Además de la 
transferencia y socialización. 
 
Carlos Andrés Rojas – Sector educativo Acevedo, la cultura local ambiental no cree en las 
acciones de la CAM, propone fortalecer el cumplimiento de la normatividad ambiental. 



 

 

 
Mery Chimonja – COMPAZCOL, indica que, El sustento económico de las familias se basa 
en el aprovechamiento de recursos, especialmente tala de bosques. Existe la percepción 
de la comunidad sobre posible corrupción en la CAM por incumplimiento a sus funciones 
de control. Problemas para los que propone que se deben ofrecer alternativas de ingresos, 
siembra de árboles y mayor eficiencia en el cumplimiento de funciones por parte de la CAM. 
 
Marleny Meneses - Grupo Asociativo Cacao Puro-CACAHUATE, Problemáticas respecto a 
la focalización de recursos en la población por parte de la Alcaldía. Propone que el 
cumplimiento a la normatividad actual sea más efectivo y eficaz.  
 
Grupo 2: 
 
Maria Paula Sánchez – IE Montessori sede San Francisco, propone el uso de medios 
digitales como estrategia de divulgación de estrategias y acciones ambientales saliéndose 
de la pedagogía ambiental tradicional. 
 
Heider Gallego - CAFELAB Colombia, propone la reducción de huella de carbono a través 
de actividades agropecuarias de economía circular como por ejemplo la reutilización de la 
cacota de café como alimento. 
 
Carlos Ordoñez – Grupo Ecológico Reverdecer Laboyano, indica problemas de 
contaminación de aguas y deforestación especialmente en la Quebrada el Cedro fuente 
hídrica del acueducto de Pitalito, propone que la CAM debe acercarse más a la comunidad, 
Instituciones educativas, JAC, grupos juveniles, entidades públicas y privadas. 
 
Rafael Hurtado, manifiesta problemas de reducción caudal hídrico, monocultivos cerca a 
fuentes hídricas contaminadas. Propone mayor pedagogía y acción legal para la protección 
de los recursos naturales, mayor conciencia en la comunidad por la protección. 
 
Rafael Hernández - barrio los lagos, identifica problemas de reducción de caudal hídrico de 
la represa el Quimbo para lo que se debe ejercer control a constructoras en el manejo de 
las zonas verdes debido al abandono. 
 
Grupo 3: 
 
Gustavo Vega – SENA Pitalito, Por acción del cambio climático habrá traslado de zonas 
cafeteras hacia la parte más alta afectando la cuenca del rio guarapas, se requiere una 
caficultura adaptada al cambio climático. 
 
Jhon Edward Betancourt – IE San Marcos Acevedo, problemática con deslizamiento de 
tierra sobre la zona por el uso de suelo intensivo en el corredor vial Pitalito-Acevedo, indica 
que como solución se debe ofrecer alternativas de ingresos bajo prácticas agrícolas 
sostenibles. 
 
Fabian Calderón – Municipio de Oporapa, problemática  con predios privados  donde están 
los nacimientos de agua para lo que indica como solución la compra de predios para 
protección de fuentes hídricas, reforestaciones y aislamientos.  
 



 

 

Erika Quiñones - municipio de San Agustín, propone que se continue con fortalecer y seguir 
apoyando por parte de la CAM al Comité local de áreas protegidas, realización de mingas 
verdes, vivero de especie nativas. 
 
Oscar Meneses – PNN Puracé, indica que la Vereda el mármol tiene fuertes problemáticas 
de deforestación que afectan los acueductos del municipio, propone la articulación 
interinstitucional para la protección de las áreas protegidas.  
 
Grupo 4: 
 
Jimena Sandoval – IE Cascajal, no se involucra a la comunidad en la construcción de los 
planes de gestión de riesgo.  Hay desconocimiento de dichos planes. 
 
Luis Rojas Motta – Municipio de Oporapa, Problemática con bajo precio de oferta para venta 
de predios para conservación y protección ambiental. Propone mayor acompañamiento por 
parte de la CAM en el comité de gestión del riesgo y mejorar la oferta de compra. 
 
Dora Lucia Ruiz Castro – Fundación vida al río, propone capacitaciones a la comunidad en 
Gestión de riesgo.  Apoyo a los Campamentos familiares para educación ambiental.  
Intercambio de experiencias para la adaptación al cambio climático. 
 
Rosa Valderrama – Alcaldía de Saladoblanco, criticidad por deslizamientos de tierra. Se 
debe apoyar la solución de la problemática con obras de bioingeniería. 
 
Grupo 5: 
 
Milena Alarcón – IE Los Cauchos, propone mayor fortalecimiento de los planes de 
ordenamiento territorial, cumplimiento normativo ambiental e identificación de la vocación 
de suelos. 
 
Mélanie Cobo Pérez – CAFELAB Colombia, No hay suficiente divulgación acerca de la 
importancia del cambio climático. Se debe fortalecer competencias en la comunidad para 
la reducción de la contaminación. 
 
Karol Vela – IE Montessori sede San Francisco, propone que existan incentivos para 
energías limpias, investigación y participación ciudadana, promoción de prácticas 
ambientales a grupos de investigación y estudiantes para el manejo y disposición de 
residuos sólidos. 
 
Elvia Jiménez – USCO Pitalito, problemáticas con licencias de construcción en zonas no 
indicadas y con prevalencia en el cemento y construcción vivienda en zonas de riesgo, 
propone eficaz formulación e implementación del Ordenamiento Territorial. 
 
Mesa Nro. 5.  
 
Tema:   Eje estratégico 5: Fortalecimiento institucional y educación ambiental 
Moderador:  Lorena Gómez. 
Relatora: Kelly Johanna Ortiz Fernández. 
  



 

 

APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES  
 
Tomó la palabra la moderadora de la mesa, funcionaria de la CAM, Lorena Gómez, dando 
un breve saludo de bienvenida, aclarando las reglas y metodología de trabajo. 
Posteriormente, se repartieron las encuestas a diligenciar por parte de los participantes 
donde plasmaron las problemáticas y las posibles soluciones. Luego de un tiempo 
determinado, cada actor se presentó indicando nombre, entidad que representa y 
exponiendo sus ideas en aproximadamente dos minutos. De esta manera los actores 
ambientales de la zona realizaron los siguientes aportes: 
 
Grupo 1: 
 
Dora Lucía Ruíz de la fundación Vida al Río, lanza la propuesta del festival del Río 
Guarapas, donde una vez aprobada por el concejo municipal se implemente una semana 
dedicada a la realización de actividades por parte de instituciones educativas, ONG 
ambientales autoridades.  Se debe educar y rescatar la mirada al Río –travesía del río 
concursos de poesía, fotografía de la historia del río, cuentos, memorias de quienes 
gozaron. Etc. 
 
Se debe identificar las causas de la contaminación del Río In situ Travesía del Río con 
autoridades y personas idóneas.  La semana del festival del río Guarapas con instituciones 
educativas (concursos, poesías, galería) 
ONG: Conferencias – actividades en el río  
Jornadas de descontaminación, jornadas de siembra en su territorio. 
Fortalecimiento a grupos que llevan procesos de educación ambiental con actividades 
Fundación vida al Río.  Grupo musical apoyando con un profesor de música en sus viáticos. 
 
Diana Katherine López Ávila de solidaridad Network dice que la articulación con las 
organizaciones privadas que apoyan proyectos productivos como el café y dentro de este 
la implementación de sistemas agroforestales, minimizando la huella de carbono, una 
posible solución es el pago por servicios ambientales, como política pública. 
 
Luisa Fernanda Jaramillo dice que el fortalecimiento del sendero de interpretación 
ambiental, Pitalito “Finca Marengo” y el afianzamiento de la escuela de formación ambiental. 
La solución es que se contrate mayor número de profesionales para llevar a cabo los 
decomisos. 
 
El apoyo económico para la creación y el fortalecimiento de las estaciones, el personal 
capacitado para la escuela de formación contando con los equipos necesarios. 
 
Adriana del grupo de monitoreo Seranwa dice que se debe capacitar en educación 
ambiental conociendo las dinámicas del sector aguacate, panelero.  Fortalecer el tema de 
descontaminación, ayudando a las fuentes hídricas y revisar cómo se aportan 
capacitaciones realizando los relevos generacionales de las personas que lideran los 
procesos. 
 
Se debe crear un museo de historia natural recolectando las muestras biológicas para 
tenerlas en un museo y capacitar a las personas que lo visitan. 
 



 

 

Fortalecimiento en la escuela de formación ambiental con personal capacitado en Recurso 
Hídrico, Residuos sólidos, buenas prácticas ambientales. 
 
Crear un convenio con los grupos productores (café, ganadería, aguacate, etc.) para 
capacitar a las comunidades y para generar proyectos productivos con componente 
ambiental por municipios. 
 
Grupo 2: 
 
El señor Martín A. Bolaños de la Asociación Scouts de Colombia, pide incrementar la 
educación ambiental asignando más personal y recursos, logrando llegar a escuelas, 
colegios, juntas de acción comunal, acueductos veredales y demás población del Sur del 
Huila. igualmente conseguir articular con entidades internacionales la consecución de 
recursos para este objetivo, concluye diciendo que una posible solución es buscar alianzas 
a nivel internacional para la asignación de los recursos. 
 
Nelson Jaramillo de la Apicola – Apimaco, sugiere gestionar con la gobernación una cátedra 
de educación ambiental en los diferentes centros educativos del Departamento.  Fortalecer 
los programas de la CAM en la rehabilitación de la fauna silvestre, tener más hogares de 
paso y más recursos económicos para su infraestructura y funcionamiento. 
 
Del municipio de Palestina la señora Denys Milena Muñoz de la fundación cerca viva-sector 
turismo comunitario propone que la educación ambiental debe trascender a la base de la 
comunidad que son las familias. 
 
Oscar Meneses del grupo Pan Puracé, propone darles importancia y el protagonismo a los 
grupos de monitoreo, en que se vuelvan grupos de educación ambiental. 
 
Santiago Minda pide incentivar a los estudiantes a utilizar abonos orgánicos y disminuir el 
uso de elementos químicos. 
 
Traer a los presidentes de las juntas de acción comunal, realizar seguimiento a las escuelas 
de formación y que se involucren todos los sectores, se debe aportar las inversiones de los 
recursos para que los sectores se interesen. 
 
Generar contenido de formación ambiental a través de videos y piezas publicitarias y 
medios externos. 
 
Generar espacios de intercambios de experiencias con proyectos exitosos- fortalecimiento 
a los canales de divulgación. 
 
Realizar congresos en Educación ambiental con docentes. 
 
Grupo 3: 
 
Eivar Sánchez Muñoz del grupo de monitoreo O.N.G Porvenir Tierra Semilla, propone la 
articulación entre instituciones y comunidad para hacer planes de acción y desarrollo y 
sostenibilidad, integrando instituciones y comunidades para que haya un aporte al medio 
ambiente y a la sostenibilidad en nuestros territorios. 



 

 

 
Juan Pablo Paladines del sector Agrícola y ganadero del municipio de Saladoblanco sugiere 
que a la falta de conocimiento de cómo funciona la naturaleza, las plantas, el agua, de cómo 
son los ciclos de la naturaleza y como debemos acomodarnos a ellos para tener una mejor 
vida, se debe realizar capacitaciones a todas las personas en el sentido de la funcionalidad 
de las plantas y la naturaleza como tal para no alterar su ciclo y  no sentirnos en contraparte 
de la naturaleza. 
 
Thomás Arango Chavarro, dice que teniendo en cuenta la contaminación que hay y la 
reutilización que se puede hacer, se debe educar a los niños por medio de recursos 
tecnológicos etc.  Para que se pan manejar los desechos y compartan con los demás lo 
que sabe.  Una de las formas es involucrarlos en el sector productivo, ya que con el 
conocimiento que se les da, pueden generar emprendimientos verdes, economía circular, 
y esto disminuiría el impacto ambiental. 
 
Melanie Cobo Pérez de CAFELAB – Colombia, sugiere que se debe mostrar a las personas 
como nuestras fuentes hídricas están sufriendo fuertes cambios y además se están 
perdiendo por el descontrol ambiental y también el mal uso de estas.  Se debe realizar 
conmemoraciones a nuestras fuentes hídricas, es decir darles el valor que se merecen y no 
solo verlos como ríos y logros sino también como desde cierto punto nuestra fuente de vida. 
 
Más PRAES y PROCEDAS fortalecidos en la CAM enfocados hacía la ciencia y la 
tecnología 
 
Grupo 4: 
Jhon Eduard Betancur Hernández de la Institución educativa San Marcos dice que se debe 
fortalecer las acciones de educación ambiental; el desconocimiento por parte de las 
comunidades hace que se desarrollen acciones que afectan los ecosistemas como, por 
ejemplo, vertimientos, producto del lavado y fermentación del café, manejo inadecuado de 
residuos sólidos (quemas de basura, contaminación de fuentes hídricas). 
Se debe realizar el fortalecimiento a la formulación e implementación de los PRAES 
(instituciones educativas) y PROCEDAS (comunidades). 
Articulación Institucional- CAM instituciones educativos Federación Nacional de cafeteros, 
entre otros que, a través de la articulación institucional pueden adelantar acciones de 
educación ambiental en nuestras comunidades. 
 
Clara Lucía Ortiz de CAFELAB – Colombia dice que una gran problemática es que no se 
sabe realizar el buen manejo de residuos sólidos, hay demasiada contaminación en las 
zonas verdes, hay mal manejo de predios y la mala conservación ambiental.  Para ellos se 
debe realizar una posible solución haciendo talleres, monitoreos y seguimientos creando 
una concientización ambiental. 
 
Martha Clara Meneses Vargas de grupo CACAHUARTE – Grupo Asociativo Cacao Puro 
N.P.M. Dice que se debe arborizar con la comunidad, sembrar árboles en áreas de las 
fuentes Hídricas. Con la corporación se debe trabajar en equipo con las comunidades. 
Realizar apoyo con recursos a las comunidades como juntas de acción comunal en cada 
sector de un municipio. Realizar equipo de trabajo – Líder ambiental. 
 



 

 

Signe Riascos García de la comunidad Afro de la Asociación AFROPAIS, la educación 
ambiental en todos los sectores y organizaciones se debe articular con las instituciones, 
invirtiendo los recursos necesarios para incentivar a las comunidades. 
Hay que promover la cultura y la educación ambiental vinculando a las universidades, la 
institucionalidad y comunidad.  Realizar foros étnicos y de organizaciones y todos los 
sectores. Designar los recursos adecuados para el fortalecimiento medio ambiental. 
 
Luz Elida comenta que se debe articular con los entes de gobernanza que es primordial 
para poder desarrollar procesos de impacto ambiental positivo. 
 
Grupo 5: 
 
Mayerli Bastidas propone más capacitación en educación ambiental debido al poco 
conocimiento en sectores, comunidades e instituciones educativas.   La solución es 
empezar primeramente con las instituciones educativas.  Ya que es más fácil capacitar a 
los niños y concientizarlos sobre el cuidado del medio ambiente en sus distintas áreas.  La 
solución es crear grupos de niños ambientalistas en las escuelas y colegios de modo que 
se les haga acompañamiento y se les brinde la suficiente capacitación ambiental para 
concientizarlos en el cuidado del medio ambiente. 
 
Luisa Jaramillo propone el fortalecimiento de infraestructura, construcción y dotación de 
hogares de paso y rehabilitación.  La posible solución es el personal enfocado al tema de 
fauna silvestre, contar con equipos adecuados para generar la atención.  La infraestructura 
adecuada para la rehabilitación y atención en fauna; y el seguimiento a procesos de 
liberación de fauna. 
 
Hacer real la escuela de formación ambiental expandiendo la educación ambiental.  Se 
debe apoyar al personal profesional en la educación ambiental como se abarca en los 
municipios de la zona territorial. 
 
Crear una identidad en preservar y gestionar con la secretaria de educación implementando 
la cátedra en los colegios desde la gobernación. 
 
No enfocarse en los estudiantes solamente, sino en los padres y los docentes, no dejar 
plasmado en el papel sino en realizar el seguimiento que sea obligatorio. 
 
Apoyar las iniciativas en la región realizando festividades para celebrar días ambientales. 
 
Apoyar el evento de música tradicional campesina en el Huila que ya van en el 4 volumen 
(con préstamo de auditorios, refrigerios y transporte.) 
 
CONCLUSIONES 
 
Una vez los participantes pasaron por cada una de las mesas propuestas, se reúne 
nuevamente los asistentes en plenaria y los moderadores de cada mesa socializan con 
todos los participantes las conclusiones de la jornada. 
 
La jornada concluyó a las 12:10 p.m. con los agradecimientos a los asistentes.  
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RELATORÍA 
TALLER DE FORMULACIÓN PLAN DE ACCIÓN CUATRIENAL 2024- 2027 

DIRECCIÓN TERRITORIAL CENTRO 
 

 
Lugar y fecha:  Garzón, marzo 13 de 2024 
Asistentes:   Al finalizar la presente relatoría se adjunta listado de asistencia. 
Hora:   8:00 am. a 12:30 pm. 
 
La apertura del taller la realizó el Directora (E) de la Territorial Centro, Carmen Lorena 
Coronado Rojas, agradeció la asistencia al evento y la importancia de la participación activa 
con las propuestas para la formulación del PAC de la CAM, se concedió la palabra a la 
alcaldesa del municipio del Agrado, María Nelfi Rincón Méndez elegida en la Asamblea 
Corporativa como miembro del Consejo directivo de la CAM, quien saludo a los asistentes 
y agradeció el espacio de participación para la construcción colectiva del plan de acción de 
la CAM, instrumento que contribuirá con sus acciones a contrarrestar afectaciones en el 
territorio, para lo que mencionó especialmente aquellas derivadas por la represa El Quimbo, 
otorgo la palabra al Consejero Fernando Martínez Lugo quien agradeció la participación y 
resalto el trabajo de las ONG en el territorio especialmente en los inventarios de 
biodiversidad, además invito a los asistentes a evaluar la gestión de las áreas protegidas y 
la educación ambiental y a visualizar el trabajo de la autoridad ambiental para los próximos 
4 años.  
 
Posteriormente, apoyado en presentación en formato PowerPoint que se adjunta a la 
presente relatoría, Juan David Arango, contratista de la CAM, presentó la agenda del día, 
presentó las generalidades del plan de acción cuatrienal institucional, la convocatoria, la 
participación, las problemáticas y soluciones encontradas dentro del PGAR 2024- 2035 de 
acuerdo a cada una de las cinco (05) líneas estratégicas identificadas (Desarrollo sectorial 
sostenible, biodiversidad y servicios ecosistémicos, gestión integral del recurso hídrico, 
ordenamiento ambiental territorial, gestión del riesgo y cambio climático y fortalecimiento 
institucional y educación ambiental). Al finalizar la presentación, planteó las siguientes 
preguntas:  
 

• ¿Qué avances ambientales hemos tenido en el territorio? 
• ¿Qué acciones ambientales debemos fortalecer? 
• ¿Qué es lo nuevo que debemos hacer en el Plan de Acción?  
• ¿Cuál es nuestro compromiso con el Plan de Acción? 

 
Se expuso las reglas para el desarrollo de la actividad en cuyo caso la jornada se 
desarrollará en plenaria general, está constituyéndose en un espacio de construcción 
colectiva. Indico que a través de la solicitud de la palabra cada participante tendrá la 
oportunidad de participar con el propósito de recibir sus aportes para cada una de las líneas 
estratégicas. Además, se entregó formulario con 7 preguntas, para que puedan escribir los 
aportes al PAC. 
 
 Se recibieron los siguientes comentarios u observaciones:  
 
 



 

 

Reunión plenaria. 
 
Moderador:  Juan David Arango.  
Relatora: Angela Maria Fajardo Delgado.    

 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES. 
 
Manuel Ramos – El cedral Garzón SAS, manifiesta la demorara de los tramites ambientales 
en general que se adelantan con la autoridad ambiental situación que conlleva a la 
ilegalidad de actividades en el territorio. Propone que la autoridad implemente mecanismos 
de atención prioritaria en lo que respecta a permisos ambientales. Del mismo modo, 
propone que la autoridad ambiental y las alcaldías trabajen de forma articulada con 
empresas locales que pueden ofrecer el material para las debidas contrataciones de las 
intervenciones en la región, ejemplo, los aislamientos. Del mismo modo, recomienda que 
los permisos de aprovechamiento que la autoridad ambiental otorga tengan el debido 
seguimiento para evitar la ilegalidad, para lo que se hace necesario la intensificación de 
personal capacitado en el tema, además de la voluntad institucional.  

Agustín Beltrán – Asociación agroambiental del Agrado Huila. Socializa las acciones de su 
empresa en cuanto a viverismo de especies nativas de bosque seco tropical y propagación 
de especies. Manifiesta la preocupación de actividades de deforestación en la vereda El 
Pedernal-Agrado sobre la quebrada buena vista, practica que intensifica los procesos de 
desertificación. Indica la necesidad de más presencia institucional para fortalecer el cuidado 
de los recursos naturales, en especial el recurso hídrico.  

Lidia Tovar - Comandante bomberos Altamira, expone la importancia de la gestión del 
riesgo y el manejo de emergencias. Solicita capacitación-educación para las comunidades 
rurales en temas relacionados con prevención de incendios forestales, además de la 
formación de brigadistas rurales como primeros respondientes frente a emergencias 
rurales. Además, de la articulación de esfuerzos financieros para fortalecer los cuerpos de 
bomberos municipales. Del mismo modo, manifiesta la urgencia para que la CAM cree línea 
única para comunicación de emergencias en el territorio, línea que sea eficaz y efectiva, lo 
que contribuye a la debida atención de contravenciones y emergencias.  

Sergio Andrés Lozada - Concejal del municipio de Garzón, socializa la importancia del área 
de bosque del Caimaron para el municipio, predio que en la actualidad es de propiedad 
privada y en el que existen problemas de gestión y de prácticas como depósito de residuos. 
Manifiesta la importancia de articulación de la CAM con otras instituciones para la compra 
de este y otros predios que son de alta importancia para la región tanto para el disfrute 
como para la conservación e investigación.  

José Carlos Escobar – DAMA Garzón, manifiesta la importancia que el Huila continue como 
líder en términos de protección y conservación en el país. Propone que la autoridad 
ambiental fortalezca las diferentes mesas de concertación (COLAP, CIDEA, entre otras), 
además que se implemente y lidere la mesa de la gobernanza del agua para acueductos, 
contribuyendo así al fortalecimiento del Programa de Uso Eficiente y Ahorro del Agua 
(PUEAA). Solicita intensificar las jornadas de educación ambiental especialmente en 



 

 

fuentes hídricas orientadas a los agricultores, lo que permite además proponer estrategias 
de producción sostenible orgánica.  

Marcos Ramos – Gobernador indígena Comunidad lamuus çxhab luuçx, municipio de 
Suaza, socializa las actividades que su comunidad realiza en la vereda las perlas de este 
municipio, así como las actividades de vigilancia, del mismo modo la importancia del 
espacio de vida para su comunidad. Propone que se fortalezca la educación ambiental con 
la comunidad indígena en pro de fortalecer su conocimiento ambiental, además de la 
urgencia del direccionamiento de proyectos orientados a reducir la contaminación, pozos 
sépticos especialmente. Del mismo modo, el fortalecimiento para la creación de acueductos 
veredales e incentivo para los cuidadores ambientales.  

Cristian Melo - Grupo de monitoreo alma serrana, propone la necesidad de articular en la 
región la creación-conformación comité técnicos ambientales juveniles en zonas de 
amortiguación de las áreas protegidas de tal forma que se aporte a las buenas prácticas y 
deseo de conservación puedan aportar desde sus territorios.  

Francisco Silva, alcaldía municipio de Suaza. Expone la importancia de regular el recurso 
hídrico en el territorio, situación para la que los POMCA son un instrumento fundamental y 
a través del que se pueden orientar proyectos de descontaminación, y de forma especial 
fortalecer acueductos veredales. Solicita apoyo para el POMCA del río Suaza. Además, de 
fortalecer el trabajo con la burbuja ambiental en sitios críticos de impacto por actividades 
antrópicas. Proporcionar a la población rural – agricultores de insumos y tecnologías más 
eficientes para eliminar sistemas obsoletos que no contribuyen en la minimización de 
contaminación.  

Maria Eugenia Corrales –Gerente de empresas públicas de Guadalupe. Manifiesta que 
muchos de los problemas ambientales en el territorio se pueden mitigar a través del 
fortalecimiento de educación ambiental trasversal. Del mismo modo de la agilidad de la 
CAM para atender los diferentes procesos ambientales, en especial con los relacionados a 
contravenciones, no dilatar los procesos en el tiempo.     

Leidy Dayana Parra Chavarro – municipio de Garzón, propone incluir multas de aprendizaje 
y no económicas frente a los procesos de contravenciones, de tal modo que se convierta 
en procesos sancionatorios basados en educación.  
 
Andrés Parra – municipio de Garzón, propone alianzas efectivas con las comunidades 
campesinas para implementar estrategias de arborización necesarias para la protección de 
las fuentes hídricas, en pro de contrarrestar procesos de deforestación por cultivos 
agrícolas.  
 
Héctor Alfonso Rodriguez – JAC Paraíso, indica fortalecer las plantas de tratamiento de 
aguas residuales y ampliar la cobertura de alcantarillados, del mismo modo intensificar el 
tratamiento para aguas lixiviadas del café para lo que la articulación con otras instituciones 
como aguas del Huila es esencial.  
 
Fernando Martínez Lugo – Representante ONG ambientales, Consejo directivo CAM, 
fortalecer la ejecución de acciones en el sistema de áreas protegidas del departamento 



 

 

(aumento de personal), que los proyectos de educación ambiental tengan los respectivos 
indicadores de medición, además de establecer pilotos en la región. Generar proyectos que 
contribuyan para que las organizaciones ambientales sean autosostenibles en el tiempo y 
sean el enlace regional. Fortalecer las organizaciones ambientales que trabajan con 
investigaciones de biodiversidad. Gestionar desde la CAM los permisos de colecta para los 
trabajos de inventarios de biodiversidad, de tal modo que sea un proceso más rápido.  
 
Mario Yacuechime - vereda Alto Brasil, las perlas, Fátima, horizonte, propone intensificar 
en compañía de la fuerza pública los seguimientos y monitoreos de forma semanal o 
quincenal de las zonas identificadas con contravenciones. Además del inventario de zonas 
de protección ambiental importante.  
 
Mario Rincón – Alcaldía de Agrado, propone involucrar mucho más a las comunidades 
rurales y ONG en las decisiones que toma la CAM en las diferentes acciones de tal forma 
que se sientan parte del proceso ambiental del territorio. Manifiesta la necesidad de compra 
de predios especialmente de zonas aledañas a los nacimientos de agua. Promocionar y 
ejecutar planes y proyectos como guardabosques que contribuyan en la generación de 
ingresos para las comunidades rurales.  
 
Alberto Plaza – Asociación de apicultores municipio de Garzón, indica incluir en los planes 
de reforestación la sostenibilidad de los polinizadores. Proyectar recursos para inversión de 
abejas nativas (Apis mellifera). Proyectar nuevas y mejoras ayudas para los negocios 
verdes, e incluir en estos presupuestos para compra de productos a los socios.  
 
Juan Carlos Varela – líder ambiental veredas Alto Brasil, Fátima y Perlas. Implementar 
formación técnica para los agricultores, esta direccionada a la producción de abonos 
orgánicos. Desarrollo de la estratégica de CAM en tu municipio de forma más frecuente 
(bimensual) en las veredas para fortalecer los diferentes componentes que desarrolla la 
CAM.  
 
Maria Cano – DAMA Garzón, propone la reestructuración de la financiación de proyectos, 
planes y programas a largo plazo.  
 
Enis Avilés – FUNDECAFÉ. Realizar estudios que permitan identificar áreas de bosque 
asociado a cultivos de café en las unidades productivas para prevenir, mitigar o eliminar la 
deforestación en zonas de influencia, estudios que deben ser conocidos-divulgados con 
quienes son los actores principales. Intensificar la atención de solicitudes personalizadas 
para mitigar el desconocimiento de aspectos que las comunidades requieren atención.  
 
Willinton Bohórquez – Coocentral, manifiesta la necesidad de la responsabilidad compartida 
en el territorio. Direccionar proyectos articulados con instituciones especialmente para que 
los agricultores propendan por el tratamiento de aguas lixiviadas del café y la disminución 
de la reducción de agua en los procesos de postcosecha. Apoyar la recolección de envases 
de agroquímicos.  
 
Yeimy Sánchez – Grupo ecológico protectores de la danta. Direccionar proyectos para 
fortalecer procesos apícolas de colmenas de abejas nativas como meliponas, proyectos 
que hoy son desarrollados por mujeres y niños en la región. Priorizar ONG ambientales que 
están y trabajan en las áreas protegidas para la ejecución de proyectos.  



 

 

 
Jhon Anderson Pajoy – Municipio del Pital, implementar en la región proyectos de 
reforestación con especies nativas para mejorar diferentes problemáticas. Articular 
esfuerzos para la recolección de residuos sólidos de origen agropecuario.  
 
Maria Alejandra Amaya – Bomberos de gigante, propone realizar un diagnóstico exhaustivo 
de las problemáticas de la región de tal forma que los proyectos, inversiones se vean 
reflejadas en las necesidades y aspiraciones de la región.  
 
Nidia Calderón – Grupo asociativo interpretes ambientales Miraflores, aportar técnicamente 
a las administraciones para el fortalecimiento de PSA, en donde se priorice el cambio de 
uso de suelo en pro de fortalecer los procesos comunitarios. Financiar procesos de 
educación ambiental liderado por grupos de monitoreo comunitario. Fortalecer procesos de 
conservación por medio de los acueductos veredales, pidiendo apoyo articulado en base a 
que estos recaudan recursos.  
 
Juan Manuel Jordán – Red nacional de jóvenes de ambiente, nodo Huila. Propone mayor 
apoyo y articulación para las diferentes actividades realizadas, recolección de residuos, 
huertas comunitarias, investigación, además de priorización de asesorías, equipos, 
materiales. Que los procesos ambientales y las organizaciones estén sistematizadas y 
disponibles para una adecuada trazabilidad e inversión.  
 
 
CONCLUSIONES. 
 
Una vez los participantes hicieron todas las intervenciones y plantearon sus problemas y 
posibles soluciones el moderador concluyo la jornada.  
 
 
La jornada concluyó a las 12:30 p.m. con los agradecimientos a los asistentes.  
 
 

 

 

Angela Maria Fajardo Delgado. 
Relatora. 
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RELATORÍA 
TALLER DE FORMULACIÓN PLAN DE ACCIÓN CUATRIENAL 2024- 2027 

DIRECCIÓN TERRITORIAL OCCIDENTE 
 

 
Lugar y fecha:  La Plata, marzo 14 de 2024 
Asistentes:   Al finalizar la presente relatoría se adjunta listado de asistencia. 
Hora:   8:00 am. a 12:45 pm. 
 
La apertura del taller la realizaron, el señor alcalde Ing. Camilo Ospina, el consejero 
Fernando Martínez y el Director General de la Corporación Autónoma Regional del Alto 
Magdalena-CAM, Ing. Camilo Augusto Agudelo, quien agradeció la asistencia al evento y 
realizó una pequeña introducción y agradeció la participación de los diferentes actores del 
territorio en la construcción del PAC de la autoridad ambiental. Posteriormente, apoyado en 
presentación en power point que se adjunta a la presente relatoría, Juan David Arango, 
consultor de la CAM, presentó la agenda del día, expuso las reglas de la actividad “café del 
mundo”, presentó las generalidades del plan de acción cuatrienal institucional, la 
convocatoria, la participación, las problemáticas y soluciones encontradas dentro del PGAR 
2024- 2035 de acuerdo a cada una de las cinco (05) líneas estratégicas identificadas 
(Desarrollo sectorial sostenible, biodiversidad y servicios ecosistémicos, gestión integral del 
recurso hídrico, ordenamiento ambiental territorial, gestión del riesgo y cambio climático y 
fortalecimiento institucional y educación ambiental). Al finalizar la presentación, planteó las 
siguientes preguntas:  
 

• ¿Qué avances ambientales hemos tenido en el territorio? 
• ¿Qué acciones ambientales debemos fortalecer? 
• ¿Qué es lo nuevo que debemos hacer en el Plan de Acción?  
• ¿Cuál es nuestro compromiso con el Plan de Acción? 

 
Para el resto de los asistentes, con el propósito de recibir sus aportes, a través de la 
metodología Café del Mundo, se organizaron 5 mesas con rotación de los participantes, en 
cuyo seno se recibieron los siguientes comentarios u observaciones: 
 
 
Mesa Nro. 1.  
 
Tema:   Eje estratégico 1: Desarrollo sectorial sostenible. 
Moderador:  Rubén Darío Álvarez. 
Relatora: María José Castro Polo.   
 

 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES  
 
El moderador explicó la actividad y desarrollo del taller 
 
 
 
 



 

 

Grupo 1:  
 
Funcionario Planeación Alcaldía de Paicol: La mayor problemática ambiental que se tiene 
es respecto de los cultivos de café, la solución es educar a las personas para que hagan 
un buen uso de su actividad y realizar jornadas de descontaminación de las fuentes 
hídricas. 
 
Funcionario Planeación Municipio de la Argentina: Respecto a las zonas de reserva y 
conservación, articular acciones para el desarrollo sostenible, se propone la economía 
sostenible verde. 
 
 
Grupo 2: 
 
Jose Arley Elvira Valencia, miembro de afrolaplata: Indica que la actividad minera en el 
occidente del Departamento, genera una gran afectación ambiental, como solución propone 
apoyo, acompañamiento, control, seguimiento y legalización por parte de la CAM, hacia la 
comunidad. También manifiesta la Construcción de puntos ecológicos, que la CAM realice 
el seguimiento respecto del cumplimiento por parte de las entidades encargadas de la 
recolección de residuos. 
 
Carlos Garzón: Educación ambiental respecto a la sostenibilidad, producción, residuos que 
generan los agricultores, la solución consiste en la inversión en sistemas modulares y que 
existan incentivos por parte de la CAM, también que se cuente con el personal idóneo para 
capacitar a la comunidad. 
 
Jose Alvear Cortes, Existen malas prácticas, respecto a la ganadería extensiva, la solución 
consiste en que la CAM genere programas respecto de la ganadería sostenible, 
consistentes en cercas vivas, bebederos y capacitación sobre ganadería amigable con el 
medio ambiente. 
 
Johan Andrés Bolaños Valencia, arquitecto Municipio de La Argentina: DRMI la clasificación 
es importante para determinar la actividad económica, agrícola que pueden desarrollar, se 
debe articular con los municipios y la CAM para que existe capacitación respecto de la 
economía sostenible y empezar con la educación ambiental principalmente con los niños. 
 
Ermes Polanco, Vereda el Tablon, planta de tratamiento para el mejoramiento del 
acueducto. 
 
Erika enlace ambiental municipio de la Plata: Capacitación respecto de la cadena productiva 
de la guadua, para que se puedan implementar de forma sostenible la actividad en sus 
predios. 
 
Andrea Lozano, Institución Educativa el Carmelo: Articulación con los municipios respecto 
de la implementación de los acueductos rurales. 
 
Elsa Calderón, vereda el tablón, contaminación de aguas residuales domésticas, sobre 
fuentes abastecedoras, la solución planteada implementación de sistemas de tratamientos. 
 



 

 

Grupo 3: 
 
Armando Bermeo Manchola, participar de la mano con el señor alcalde proyecto de abonos 
orgánicos, con escuela demostrativa, abono de apoyo, producción de café y frutas 
especiales-Retomar la zona franca-Blindar el rio magdalena, indicando que el rio es de 
nosotros- Trabajo sobre actualización de la declaración de la UNESCO- proyecto energía 
eólica para el Huila- Planta de Calderas para generar gas y energía para la zona. 
 
Beatriz Sánchez, Riego Aso San Vicente: Contaminación, desforestación, para evitar este 
problema la solución es comparar los predios a las personas infractoras. Implementación 
de los puntos ecológicos.  
 
Ever Montalvo, Acueducto Regional San Vicente: Residuos de cocinas, plantas atrapa 
grasas implementación; Respecto de los residuos del café implementar beneficiaderos 
ecológicos, incentivo económico para los proyectos ecológicos que se desarrollen. 
  
Juan Camilo Campos, Ingeniero Ambiental, Municipio de la Plata: Respecto de la 
contaminación del café, invito a los campesinos que se asocien y se vinculen alguna 
entidad, para que puedan acceder a los diferentes beneficios. Ahora bien, respecto a la 
problemática de la contaminación del café, propongo que la pulpa del café, se realice con 
secaderos solares. 
 
Eliana Andrade, SENA: Articulación SENA-CAM respecto de las formaciones que genera 
el SENA, aporte respecto de la capacitación para disminución del impacto ambiental (que 
los aprendices puedan realizar sus prácticas). 
 
Arisdelio Mampotes, Aso Villa Mercedes: Aprovechamiento de las mieles del café, por 
ejemplo, se pueden utilizar como abono, al igual que la pulpa- Ganderia, implementación 
de las cercas vivas  
 
Luis Miguel Mompotes, Presidente de Junta de la Vereda San Miguel: Beneficiaderos 
ecológicos para las aguas mieles para evitar la contaminación de las aguas. Pozos sépticos. 
Falta de pedagogía y educación ambiental para el buen uso. 
 
Jose Luis, Alcaldía de Nataga, Capacitación agroforestal del café, buenas prácticas 
agrícolas.  
 
Grupo 4:  
 
Luis Ángel Perez, Alcaldía de Nataga: Respecto a la problemática de la contaminación del 
café, la solución es darles uso a las aguas mieles para convertirlas en biogestores. 
 
Dairo Castañeda, Grupo Ecológico Nataga: Mercados verdes- capacitación ambiental 
respecto al campesino productor. 
 
Julián Lizcano, proyecto bosques de todos, que los proyectos tengan un seguimiento 
técnico, no solo es realizarlos, sino que se haga en debida forma, focalizados.  
 



 

 

Camilo Molina, Soluciones Orgánicas Ambientales: Determinar las causas de las 
contaminaciones, por ejemplo, con el material de arrastre del rio se puede hacer carbón, lo 
cual evita que se comercialice el carbón clandestino. Solicito a la CAM que se reglamente 
la movilización de este material de arrastre para su tratamiento como carbón. 
 
Edgar Cabrera, Vereda la Cascajosa: Depósitos de residuos sólidos de los venenos, 
capacitación de cómo es el tratamiento- Implementación de hornillas ecológicas. 
  
Adriana Cubillos, Institución Educativa San Vicente: la Palma, Rincones ecológicos. 
 
Diego Lozada, ODRE, Hidrolavadores implementación por parte de la CAM, es una solución 
respecto de la contaminación a las fuentes hídricas. 
 
Grupo 5:  
 
Hernando Quintero, ONG Los Combi de Paicol, Implementación de Hidrolavadores para la 
actividad del café, acompañamiento por parte de la CAM para que los proyectos sean 
sostenibles-Incentivos monetario a las zonas de reserva. 
 
Luis Ernersto Minu, Institución los Laureles Nataga: Licencias ambientales en el tema 
minero, realizar seguimiento minucioso con la comunidad. 
 
Maria Juliana Bonelo, Paicol: Que la CAM realice más convenios con diferentes entidades 
con ánimo y sin ánimo de lucro, para la realización de proyectos. 
  
Williton Dominguez, Grupo de monitoreo-Paicol: Se les abra espacios y oportunidades a los 
grupos de monitoreo. 
   
Mesa Nro. 2.  
 
Tema:   Eje estratégico 2: Biodiversidad y servicios ecosistémicos 
Moderador:  Leidy Catherin Clavijo Rivera.  
Relatora: Wilmer Valenzuela Molina.  
 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES  
 
El moderador hizo el contexto general de la integralidad de las áreas protegidas, 
ecosistemas estratégicos y biodiversidad en el departamento, e incentivo a los participantes 
para que a partir de problemáticas que enmarcan deterioro ambiental se planteen 
soluciones.  
 
Grupo 1:  
 
Johan Bolaños del Municipio de La Argentina: sugiere que los Municipios no están en 
capacidad de la administración de los predios adquiridos para la conservación, razón por la 
cual se requiere un apoyo a la CAM, se presentan conflictos porque las personas utilizan 
estos predios para otros usos diferentes a su objetivo siendo principalmente para la 
ganadería o invasión.  



 

 

Propuesta: Realizar monitoreo entre la CAM con el Municipio y comodato de los 
predios a las comunidades. Así mismo, menciona que, pese a que el DMRI SM tiene 
unos objetivos ideales en el manejo sostenible de los recursos, estos no se alcanzan 
ya que el uso real es intensivo y convecional.  
 

   Erika Sons, Enlace Ambiental de La Plata: “Para conservar hay que conocer”.  
Propuesta: En los predios de conservación se podrá realizar el inventario de las 
especies presentes en estos, y que se haga asequible la información para las 
comunidades. Y de los resultados que se tienen actualmente de fauna silvestre, 
aumentar la capacidad de cámaras trampa para promover aún más la 
concientización.  

 
Andrea Lozano del equipo de veintiséis docentes ambientales guardianes de Barbillas: 
como problema se tiene que muchas de las cámaras trampa entregadas por la CAM pese 
a que hace acompañamiento a los grupos que las administran, no se está siendo eficiente 
llegando a las comunidades. 

Propuesta: Establecer unas distancias en puntos de monitoreo para que las 
personas realicen la actividad en diferentes partes con diferentes comunidades, así 
mismo sugiere que se deben realizar más estudios, 

 
José Alvira Valencia, Presidente de Asofrocolombianos y del consejo comunitario de La 
Plata: los problemas son para los acueductos que hay una alta contaminación y mal uso en 
las zonas de bocatomas, y se haga deforestación en las zonas de recarga hídrica. 
 Propuesta: Monitorear las zonas de recarga por la CAM de manera periódica. 
 
Mafer Andrea Menza Bonilla, enlace ambiental de Tesalia, el problema es que hay 
captación ilegal del agua en zonas de conservación y que ya tiene el Municipio para su uso. 

Propuesta: Realizar visitas de inspección para validar quienes tienen la concesión 
de agua, y para quienes no, que se haga control a estos. 
 

Alvear Cortez, de la Vereda Quebrada Negra de La Argentina, propietario de una RNSC, 
menciona que la CAM apoya a los GMC y RNSC, y que hace unos años en espacios de la 
CAM no se hablaba de la Serranía de Minas, y ya actualmente suena en la mente de niños 
y personas, por esto, es importante continuar el proceso con los niños, muchos cazadores 
han dejado la actividad, hay que dar continuidad en la RNSC para los campesinos, sin 
embargo, se requiere más articulación con los Municipios para que estos implementen 
programas a nivel Nacional y Local, así mismo, con la Gobernación para que las personas 
que cuidan en la parte alta tengan acceso a los servicios (vías y servicios), ya que son 
quienes por estos entes, están más olvidados 
 

Propuesta: Realizar la compra de predios es lugares de importancia para las 
comunidades, este proceso se debe despolitizar, para que se evalué el verdadero 
impacto de compra de estos predios en zonas estratégicas, así mismo sugiere que 
las administraciones Municipales no conocen la realidad y cantidad de personas en 
las APs, por esto es necesario que apoyen en la caracterización e importancia de 
estos en el Municipio.  
 
 



 

 

Carlos Alberto Garzón, de La Argentina, La biodiversidad está en problema por la extensión 
de especies invasoras (eucaliptos). 

 
Propuesta: Sugiere que se fomente la siembra de especies nativas para que sean 
usadas como cultivos maderables sin licencia, y que haya contratación con policía 
ambiental para el apoyo de las denuncias. Además, sugiere que se generen 
estrategias para los PSA, promovida por la conservación de unidades productivas 
(No solo se aplique el descuento local).  
 

Grupo 2:  
 
Luis Armando Bermeo, de la Agenda estratégica de los 33 municipios del Macizo, sugiere 
que desde el principio hasta el final, apoyarse de ASOMAC y tomar los puntos del COMPES 
3915, partiendo de retomar las mesas de trabajo de la UNESCO sobre el Macizo 
Colombiano. 

Propuesta: Solicitar el apoyo de recursos para montar una productora de abonos 
orgánico-mineralizados retomando en comodato el terreno de biorgánicos del Paéz, 
empresa modelo para producir el abono, esto en apoyo con la empresa Europea 
descentralizada para producir alimentos sanamente. Así mismo, propone que se 
debe actualizar los procesos de consulta previa para la toma de decisiones locales 
desde las comunidades. 
 

Arisdeli Mampotes, el problema es que no hay conciencia en la zona de Santa Martha de 
La Plata, hay reservas naturales, pero no se cuidan, esto por ampliar la frontera agrícola. 

Propuesta: Realizar más procesos de educación ambiental, esto para garantizar que 
la zona de bosque permanezca, que cuente con un monitoreo de la CAM, sugiere 
más presencia institucional.  
 

Eliana Andrade, del SENA: Se conoce la importancia de cuidar, pero se debe culturalizar, 
y no se aplica el conocimiento. 

Propuesta: Fortalecer con la presencia de autoridad ambiental para que se aplique 
y respete la naturaleza con procesos jurídicos y económicos. Para las AP es ideal 
implementar los guardabosques por veredas con personas que sean de la zona y 
así se garantice la conservación. 
 

Beatriz Sanchez, Líder ambiental de la vereda San Vicente de La Plata, la CAM debe 
comunicar con los propietarios que tengan bosques, muchos de estos que tienen 
los bosques son quienes los talan, la comunidad apoya mencionando que no se 
haga esta actividad, sin embargo, es poco acogido el llamado,  
Propuesta: Articular la comunidad consciente con la CAM para llegar y concientizar 
estas personas que talan. 
 

Edier Montenegro, de Acueducto Regional de San Vicente, menciona que programa de 
PUEA es vital y muy importante, y una necesidad es que compren los predios a mediano 
plazo por parte de los acueductos, el Municipio tiene dificultad al comprar predios baldíos,  

Propuesta: La comunidad puede comprar los predios de conservación y se puede 
apoyar para que se adjudiquen con la agencia de tierra, o con la estrategia de zona 
de reserva campesina. 
 



 

 

Nilson Salinas, del Distrito de riego ASOSANVICENTE, se habla de la protección del Medio 
ambiente, y pese a que se reporte las alertas de infracciones hay poca atención,  

Propuesta: se requiere que la CAM sea más autoritario en los casos que amerite el 
cuidado del agua. 
 

José Luis Liebano, de Alcaldía Nátaga, el problema expansión agrícola,  
Propuesta: Aislamiento total de las zonas de reserva para que las personas los 
identifiquen y no ingresen. 
 

Luis Miguel Cortez, PJAC de San Miguel, hay una contaminación de las aguas por falta de 
capacitación en la zona rural y tala, 

Propuesta: en la zona cafetera que se contamina con aguas mieles, implementar 
sistemas de plantas de tratamientos, otra estrategia es la compra de predios para la 
conservación y más apoyo para el control de venta ilegal de madera.  

 
Olmado Cebai, del Acueducto de Santa Marta, el problema para la biodiversidad es la tala, 
cacería, venta de madera ilegal, 

Propuesta: que en los nacimientos de agua se compren los predios, y trabajar sobre 
la contaminación de las aguas a través de más capacitación.  

 
Luis Sánchez, de la Vereda Los Pinos, menciona que el acueducto del Retiro tiene fuertes 
conflictos con los propietarios de la parte alta,  

Propuesta: en la finca que surte el acueducto del Retiro, comprar el predio para el 
acueducto.  

 
Grupo 3 
 
Juan Liscano, de la organización bosques de todos de Paicol, en muchos espacios no se 
mencionan las especies silvestres nativas, se trabaja bajo la caracterización de la 
biodiversidad, apoyar más a los grupos de GMC de manera que lo hacen de manera 
Altruista, 

Propuesta: más apoyo para el registro de artrópodos (odonatos, mariposas, abejas 
nativas, etc.), contar con mejores equipos como cámaras macro y que se haga más 
a detalle la investigación. Que se realice compensación con las personas que tienen 
nacederos de agua. Que se apoye más con el cuidado de las abejas nativas – 
meliponarios. Y, asesoría en la siembra de árboles, para su mantenimiento y 
seguimiento.  

 
Leonel Vargas, se cuenta con enseñamiento del cuidado de las abejas, pero no se mide la 
fumigación o controla. 

Propuesta: Sembrar especies florales para la alimentación de abejas y que estas 
eviten desplazamiento.  

 
Jairo Castañeda, los GMC son importantes para conocer la biodiversidad, sin embargo, la 
tala ha desplazado los animales a las zonas urbanas o fincas, 

Propuesta: Realizar viveros comunitarios para siembra de especies en la y de la 
zona, propender por establecer corredores ecológicos.  
 



 

 

Edgar Cabrera, de Vereda La Cascajosa de Nátaga, el problema principal es la quema, 
porque hay muerte y daños fuertes por esa actividad, 

Propuesta: Plantar bosques nativos, y que se haga control y surtan los permisos a 
los asentamientos para que se hagan en zonas que no haya conflicto con fauna.  

 
Esperanza Bermúdez, es importante la capacitación ambiental, sin embargo, se entregan 
los árboles sin el compromiso del cuidado, 

Propuesta: Enseñar sobre el manejo y llevar registro del material entregado 
garantizando su viabilidad.  
  

Jose Orbein Alvarez, del Acueducto Santa Martha-Birbania, la zona de conservación de las 
aguas están afectadas por la tala, ganadería y quema, esto en la Quebrada La Chorrera y 
Rio Moscopan. 

Propuesta: la solución es aplicar  la autoridad ambiental y saneamiento 
ambiental con pozos sépticos y adecuado manejo de basuras, que las comunidades 
sean capaces de administrar sus recursos.  
 

Arley Pineda, de la vereda Los Pinos, el acueducto se enfrenta con problemas con la 
comunidad de San Vicente porque estos arrojan diferentes residuos sólidos a la quebrada, 
se tienen problemas de salud por el agua contaminada,  

Propuesta: que se hagan recorridos en las fuentes hídricas y seguimiento por parte 
de la CAM.  
 

Diego Losada, de Alcaldía de la Plata, en el caso de los SE hay un encarecimiento para la 
compra de predios para la conservación e invertir estos recursos para PSA se limita porque 
no que hay un paso a paso claro para implementarlos,  

Propuesta: Una guia de la CAM para implementar los PSA, realizar operativos de 
control en biodiversidad y que se dé un proceso de orientación para que no se haga 
la actividad ilícita. Proyectos de inversión en temas apícolas. 
 

Camilo Molina, de Soluciones orgánicas, es importante la pedagogía ambiental en las I.E., 
realizar prácticas con las personas en temas agrarios, implementar la conservación desde 
las escuelas,  

Propuesta: Realizar pedagogía a productores de fincas para el manejo adecuado de 
los residuos y que no se depositen en las aguas, sino que se haga de estos un 
aprovechamiento. 

 
José Valencia, del Acueducto de Belén de La Plata, hay apicultores en la zona, sin embargo, 
se fumigan y mueren las abejas, 

Propuesta: Capacitar a las personas en el no uso de pesticidas y fortalecer-apoyar 
a las personas que cuidan las abejas. 

 
Grupo 4 
 
Luis Ernesto Melli, Docente de Los laureles de Nátaga, a partir que se empezó aplicar más 
la autoridad sobre la caza se empezaron a llegar especies a la zona, actualmente hay más 
presencia de especies silvestres, sin embargo, en la zona de amortiguación del DMRI SM 
hay conflicto con fauna ya que los animales se están alimentando de las plantas cultivadas 
(yuca y plátano).  



 

 

Propuesta: Pensar en estrategias para los depredadores medianos que quizá no 
están. E implementar la estrategia de dos por uno, dos árboles maderables por un 
frutal para la compensación, y así, sembrar plantas que den frutos. 
 

María Juliana Bonela, menciona que hay una sobrepoblación de especies silvestres, ya que 
a partir de la represa las serpientes aparecieron en otras zonas, actualmente afectan a los 
bovinos al morderlos y están ingresando a las viviendas. Otro problema es que las 
atenciones de la Caza son insuficientes porque hay que encontrar al cazador, 

Propuesta: Realizar seguimiento a los casos de personas denunciadas para 
encontrarlos en la infracción, y que se promueva la siembra de especies frutales en 
las fincas (alimento para las especies silvestres).  
 

Willinton de la organización Las puertas del viento de Paicol, Que los GMC se fortalezcan 
con más cámaras trampa, en el monitoreo y registros se encontraron varias especies, sin 
embargo, no se toma conciencia sobre estos animales, otro problema es que hay presencia 
de animales silvestres en las viviendas, 

Propuesta: Capacitar a los infractores, o instalar más cámaras trampa porque 
cuando se instalan en la parte alta no se comete la infracción, y propone realizar 
capacitaciones en biodiversidad a la población en general. 

 
Hernando Quintero, del grupo Los Combis de Paicol, el problema es que hay menos zonas 
de reserva para la biodiversidad, por eso se mueven a las zonas habitadas. 

Propuesta: Aumentar las zonas de reserva y que se incentive a estas personas con 
recursos económicos no solo con aislamientos u hornillas. Buscar un incentivo 
comunitario para esto.  
 

Juan Niño de Oikos, reciclador, la conciencia nos hace llegar a tener una coexistencia con 
otras especies, considera que hay otras especies que son importantes para la salud del 
medio ambiente, por ejemplo, reflejar la nutria de rio, 

Propuesta: Visibilizar y fijar políticas para las especies que no se tienen tan 
priorizadas, pero siguen siendo igual de importantes que los grandes mamíferos. 
 

Salvador, del acueducto Bajo Rita de La Plata, hay conflicto con la fauna por la alimentación, 
Propuesta: Sembrar arboles como el caucho, arrayan y cauchillo para alimentar las 
especies.  

 
Grupo 5.  
 
Miguel Alberto Duran, secretario de Planeación de Paicol, para la conservación de la fauna 
se vivencia que hay fuertes conflictos con ellos, como los son las Guacharacas y los Guaras 
(control de poblaciones), 

Propuesta: Aislar los sistemas para evitar el conflicto. Articular para la administración 
Municipal para la conservación de los predios desde aislamiento, educación 
ambiental y el control. 
  

Alexandra Ramos de Paicol, el Municipio tiene el área de reserva (Predios conservación y 
PNM) sin embargo, no se cuentan con una adecuada administración,  

Propuesta: Apoyar desde la CAM para la formulación de los PMA y consecución de 
recursos. 



 

 

 
Diana Medina, Docente UNAD,  

Propuesta: Apoyar desde la universidad para la caracterización de la biodiversidad 
e investigación. 

 
Estefani Robles de La Argentina, desde la corporación es importante que se apoye en la 
identificación de fauna, actualmente se vivencian conflictos por esto es importante se 
generen estrategias para mitigar este problema.  

Propuesta: Implementación de apoyo a los viveros consolidados para que el 
Municipio ahorre recursos en reforestación pasiva u activa.  
 

Rafael Herrera del Humedal Jardín Flotante de Buenos Aires de La Argentina, en el 
humedal Buenos Aires el ganado ingresa en el mismo deteriorándolo, además que se 
eliminan serpientes que pueden ser importantes, 
Propuesta: Capacitar más sobre las serpientes que no son venenosas, y generar procesos 
y diálogos con los propietarios para evitar el problema con el ganado. Además de conocer 
las especies apoyando a los GMC y transmitiendo la información. 
 
Mesa Nro. 3.  
 
Tema:   Eje estratégico 3: Gestión integral del recurso hídrico. 
Moderador:  Juan Fernando Castro 
Relatora: Diego Alejandro Rincón Achury 

 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES  
 
De esta manera los actores ambientales de la zona realizaron los siguientes aportes: 
 
Grupo 1: 
 
- Luis Armando Bermeo Manchola-Campesino ambiental empírico, participante de la 
agenda estratégica del Huila, Cauca y Nariño, adscrita a ASOMAC: es el tiempo de la 
protección de la vida; identifica como problema blindar las fuentes hídricas del capital 
privado.  

-  ELIANA ANDRADE-SENA: El tema puntual es la desforestación que se está presentando 
sobre las fuentes hídricas, en gran parte por la expansión agrícola que se está presentando, 
ello va de la mano de la falta de educación ambiental en el campo, de igual manera es la 
gran problemática de la falta de separación de residuos sólidos y reuso de los aceites 
usados. 

-  EDER MONTALVO-Presidente del acuerdo regional San Vicente: en el caso de nosotros, 
tenemos dos problemas, uno es la contaminación por la actividad agrícola sobre las fuentes 
hídricas y el otro es la desforestación. Nosotros como solución que hemos tomado es 
comprar los predios, hemos comprado 105 hectáreas, para conservarlas y cuidarlas, es la 
solución que miramos nosotros como comunidad.  

-  BEATRIZ SÁNCHEZ- vicepresidenta del minidistrito de riego asosanvicente: 
desforestación de los nacederos, y contaminación de la quebrada el Arayan, estamos 



 

 

sembrando como solución un árbol nacedero en las rondas de los nacederos- nos gustaría 
que la CAM nos ayude en temas educativos con los propietarios de los predios donde se 
encuentran los nacederos, pero que esto se haga de manera más frecuente.  

Grupo N. 2 

-  ARISDELIO MOMPOTEZ-presidente ASOVILLAMERCEDES: comparto la problemática 
de la desforestación ambiental sobre los predios. La otra problemática es que estamos 
utilizando el agua pero no de buena manera, ya que lo que devolvemos de nuevo a la fuente 
no lleva ningún proceso de limpieza de ella. Nos gustaría que la CAM realizara educación 
sobre las aguas residuales producidas por las fincas y brindar soluciones alternativas a 
esto. 

- JOSÉ LUIS LIEVANO-enlace ambiental de la alcaldía de Nataga: expansión agrícola de 
un predio que se encuentra cerca de las serranía las Nieves, están desforestando y 
quemando para cultivo de café, además no hay ningún control sobre la captación de agua 
por parte de las familias que están viviendo en este terreno, de igual forma, no realizan 
ningún proceso de limpieza de las aguas residuales.  

- JULIÁN LIZCANO-Corporación el bosque de todos: mi finca le da el agua a toda la vereda 
La Primavera, plantea como problemática la captación de recursos hídricos de manera 
irresponsable, sin planes de conservación o de buen manejo del recurso. Necesitamos 
campañas educativas ambientales de conservación de las fuentes hídricas sobre las 
comunidades. 

- Dairon Castañeda- Grupo ecológico Horizonte verde Nátaga: Necesitamos recursos de 
inversión para conservación ambiental y reglamentación sobre la cuenca del PÁEZ, planes 
de manejo. 

Grupo N. 3 

-  Ingeniero DIEGO LOSADA-Oficina de desarrollo rural y empresarial de LA PLATA- 
Plantea como solución a las problemáticas generalizadas en esta zona del departamento, 
que se realicen planes de manejo ambiental de las cuencas, y que estos no se queden tan 
solo en el documento, sino que se cumplan; de igual manera, fija que se debe continuar 
con la compra de predios para planes de aislamientos ambientales. Añade como inquietud, 
como se pueda articular para que desde la corporación se puede trabajar para que se 
puedan realizar inversiones sobre predios privados que sean entregados para su cuidado 
a las juntas de acción comunal, y no sea directamente el municipio quien deba tenerlo a su 
nombre. Además, menciona que se debe buscar la forma de reducir el costo de este tipo 
de trámite de las concesiones de agua.  

-  Ingeniero LUIS ÁNGEL NÁTAGA: Tenemos problemática con el abastecimiento de agua, 
necesitamos articular con la corporación para la compra de predios que están sobre las 
cuencas, sin embargo a la hora de poder comprarle a la persona, el avalúo que se realiza 
por parte de la corporación es muy bajo, lo que ocasiona que no sea atractivo para la 
comunidad vender los predios. 



 

 

- EDGAR CABRERA: Cómo principal problema plantea, que se están realizando quemas y 
talas sobre las fuentes hídricas, a través de asentamientos sobre predios que están cerca 
de las cuencas. El problema es que no se está realizando restauración sobre las cuencas 
que han sufrido problemas de tala y quema, obligar a los dueños de los predios a que 
reforesten estos tramos. Solución seguimientos de estas reforestaciones por la comunidad 
y la CAM. 

- JOSÉ IDALGO FLOREZ CONTRERAS- representante legal Jardín Flotante: Certificación 
de las reservas que no están identificadas, pero que cumplen con todos los parámetros 
para serlo, apoyo institucional sobre estas, ya que estas personas no cuentan con ningún 
incentivo para la conservan el medio ambiente. 

Grupo N. 4 

-  Acueducto la Florida de Belén: problemática del cuidado del recurso hídrico, ya que 
realizan talas y quemas; se deberían crear incentivos económicos para que las personas 
conserven y cuiden el medio ambiente. Asentamientos indígenas no cuidan realmente el 
medio ambiente- tienen sobre los predios de conservación ganadería y agricultura. Cómo 
solución comprar predios que sean entregados a las comunidades para el cuidado de este 
medio ambiente.  

- Ingeniero JOSÉ EDER: problemática de contaminación de quebrada muceñas- las 
discotecas no tienen un correcto manejo de los residuos sólidos. 

- LUIS ERNESTO Docente: Prestarle atención sobre las reservas ambientales, de manera 
especial a los títulos mineros que están otorgados sobres estas- dado que la utilización de 
las fuentes hídricas en estas actividades generan un problema irreversible.  

- WILBER DUSAN- LAS BRISAS: el barrio está cerca a la quebrada el Zapatero, en ella se 
está realizando extracción de material, pero esto ha generado que se establezcan 
obstáculos y cambio del cauce sobre la quebrada que pueden generar riesgos de una 
avalancha sobre el barrio. Solución- formalización de estos mineros de subsistencia. 

• Problemática- aguas residuales de la producción del café en el campo, es necesario 
buscar una solución a esta problemática que afecta a toda la zona.  

• Seguimiento a las compensaciones que se realizan por los permisos otorgados. 
• Problemática en los trámites para apoyo de conservación de humedales 

(encerramiento)- la tardanza- humedal La Vereda La Primavera-Paicol  

-  WILINTON DOMÍNGUEZ- problemática depósito de residuos de líquidos de la producción 
del café sobre las fuentes hídricas. 

Se plantea como solución que se creen más plantas de beneficio comunitarias.  

- ESTEFANÍ LA ARGENTINA: problemática, focos donde se están contaminando las 
fuentes hídricas que abastecen las comunidades. Solución-compra de predios, pero es 
necesario que se articule entre las entidades y las comunidades para que se aíslen las 
fuentes de manera correcta. 



 

 

- Miguel Durán-Sec de Planeación Paicol: Contaminación de fuentes hídricas producto del 
cultivo de café- proyectos para descontaminar el agua, y buscar la manera para que el 
campesino consuma menos agua en la limpieza del café. Desforestación por la expansión 
agrícola.  

-  LUZ DARY HERNÁNDEZ: Plantea como solución, filtros ecológicos para los nacimientos 
que utilizan para el consumo en las comunidades. 

Grupo N. 5 

- Vereda Alto San Isidro: Problemática con las fincas ganaderas que contaminan la fuente 
hídrica que utiliza la comunidad para el consumo. El inconveniente se encuentra presente. 
Diligentes en las solicitudes de esta clase de denuncias.  

-  WILSON DÍAZ: Problemática- de las PTAR en los municipios ya que al no existir, esas 
aguas no tienen un correcto tratamiento, por lo que se están contaminando de manera 
frecuente los ríos. 

-  Mafe- enlace ambiental de Tesalia: Captación ilegal de agua en la quebrada Los Limones, 
solución visitas de inspección para verificar si se les ha otorgado permiso.  

- Ingeniera Erika Sons-ODRE: formulación del Ponca del río La Plata. 

-  Ermes Polanco: problemática de las concesiones de agua que otorga la CAM- por el 
desperdicio de aguas de las personas que tienen permisos dado que no hay control sobre 
la utilización de esta agua. Esto ha llevado a que el acueducto de la vereda El Tablón no 
pueda otorgar otros puntos de agua. Solución, seguimiento de los permisos de concesión 
de aguas superficiales otorgados.  

-  JOSÉ ARLEY VALENCIA- problemática: la gente no tiene consciencia de la utilización de 
los recursos ambientales. Solución medidas drásticas y racionar los recursos ambientales.  

- ANDREA LOZANO-Docente: Replicar iniciativa de grupos de monitoreo en otras 
instituciones educativas que se encuentran en el municipio. Esto incentiva la participación 
de las comunidades con la conservación del medio ambiente. 

 
Mesa Nro. 4.  
 
Tema:   Eje estratégico 4: Ordenamiento ambiental territorial, gestión del riesgo y 
cambio climático. 
Moderador:  Andrés Felipe Perdomo.  
Relator: Linda Díaz Triana. 

 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES. 
 
El moderador de la mesa hace breve introducción del tema e incentiva a los participantes 
de la mesa a realizar sus aportes, estos relacionados con problemáticas y soluciones.  
 
 



 

 

GRUPO 1 
Esperanza Bermúdez: Líder y presidenta de la JAC: Descontaminación de las quebradas, 
sistema de descontaminación y recogida de aguas servidas, barrido de la quebrada Los 
Muertos, pide que se puedan llevar a cabo los comparendos ambientales. 

Dairon Castañeda: Grupo ecológico Horizonte Verde (Nataga): Fortalecer el plan de 
manejo de las zonas protegidas, se busca establecer un corredor biológico sobre los 3 
parques naturales, hacer frente a la presión de campesinos y ganaderos, fortalecer 
técnicamente para evitar la expansión agrícola. 

 

Julián Lizcano: Grupo ecológico Bosque de todos: manifiesta su inconformidad con la 
canalización de las quebradas, no se respetan los caudales ni se respetan los metros de 
conservación, delimitar los planes, tener más zonas de conservación y hacer cumplir la 
ley. 

Natalia Muñoz: MUSSI Contrucciones:23 de diciembre se creó el nuevo Plan de 
Ordenamiento Territorial, se pide a la CAM más control, evitar la venta de lotes cerca de 
las rondas hídricas. 

GRUPO 2 
 

Luis Ernesto Minu: I. E Los Laureles (Nataga): Desactualizados los esquemas de 
Ordenamiento Territorial, se construyen los esquemas a corte y pegue no se tiene la 
concertación de la comunidad. 

Hernando Quintero: Paicol: Más acercamiento con el comité de cafeteros con técnicas 
que busquen volver a lo antiguo para que no se corten los árboles en las partes altas, se 
hace la soca generando derrumbes. 

Juliana Bonelo: Sector Minero: Intervención a los dueños de los predios, más seguimiento 
y que se penalice el incumplimiento. 

Juan Carlos Niño: Ekored: Uso inadecuado de residuos, los municipios no están 
disminuyendo, se pide acompañamiento para que las JAC para que se puedan definir las 
áreas de aprovechamiento y así facilitar la gestión para a si fortalecer y apoyar la 
asociatividad 

Horacio Polania: Vereda Los Pinos: Ser más amigable con la comunidad, generar 
confianza a l campesino. 

José Valencia: Pla de Desarrollo La Argentina: Disminuir la ampliación de la frontera 
agrícola, falta de articulación con los entes territoriales. 

GRUPO 3 
 

Miguel Duran: Planeación municipio Paicol: Aprobación del nuevo esquema de 
Ordenamiento Territorial, pide que se tengan en cuenta las zonas y sus problemas. 



 

 

Estefany Robles: La Argentina: Acompañamiento y apoyo en el desarrollo de acción de 
los municipios, educación ambiental. 

Rafael Caldon: Vereda Moscopan: Jugar de la mano entre las comunidades y la 
corporación, para no ver a la Cam como un Incapie; piden soluciones y capacitaciones. 

Diana Cristina Medina: Docente UNAD: Articulación con la academia, generar estrategias 
a través de proyectos para poder enfrentar estos impactos ambientales. 

 

Willinton Domínguez: Grupo monitoreo Puertas del Viento de Paicol: Estar más pendiente 
de los procesos mineros, seguimiento en zonas estratégicas, buscar un control continuo. 

Wilder Dussan: presidente barrio Las Brisas: Falta de compromiso de los entes, proyectos 
consientes.  

Julián Hernández: Grupo de monitoreo la Plata: Temas de ecoturismo, posadas 
ecoturísticas, aislamiento de aves, grupos de monitoreos. 

GRUPO 4 
 

José Arley medina: Comunidad Afro La Plata: Generar conciencia con el tema de 
capacitaciones y tomar las medidas correspondientes. 

Andrés Bolaños: La Argentina: Realizar campañas que impacte y dejen mensajes claros. 

Andrea Lozano: I.E El Carmelo: Generar acciones para visibilizar las comunidades, 
realizar acciones concretas. 

GRUPO 5  
 

José Eder Montalvo, Acueducto Regional Agua Bonita y Dos Aguas: Estamos pagando 
las consecuencias de nuestros actos en cuanto al cambio climático, la deforestación, las 
contaminaciones, buscar estrategias para un cambio 

Generar incentivos a la comunidad. 

Olmedo Cebay: Acueducto Regional Santa Marta: Tener claro cuáles son las zonas de 
conservación.  

 
Mesa Nro. 5.  
 
Tema:   Eje estratégico 5: Fortalecimiento institucional y educación ambiental 
Moderador:  Karla Daniela Sotto Rodríguez. 
Relatora: Cristian José Arias Barrera. 
  
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES  
 



 

 

Tomó la palabra la moderadora de la mesa, funcionaria de la CAM, Lorena Gómez, dando 
un breve saludo de bienvenida, aclarando las reglas y metodología de trabajo. 
Posteriormente, se repartieron las encuestas a diligenciar por parte de los participantes 
donde plasmaron las problemáticas y las posibles soluciones. Luego de un tiempo 
determinado, cada actor se presentó indicando nombre, entidad que representa y 
exponiendo sus ideas en aproximadamente dos minutos. De esta manera los actores 
ambientales de la zona realizaron los siguientes aportes: 
 
 
Grupo 1:  
 
Wilber Albeiro Dussan de la Junta de Acción Comunal de la Las Brisas: Falta de educación 
ambiental por parte de la ciudadanía. Antes de colocar multa es necesario educar 
ambientalmente a la ciudadanía, con programas de recolección adecuada de residuos 
mediante educación ambiental de manera personal y virtual. 
 
Luis Ernesto Minu, docente de la vereda  Los Laureles de Nátaga: Hay problema critico de 
educación ambiental y es la que se hace de manera convencional como charlas, ya que no 
se refleja en el actuar lo que se dice. Hay que enfocar los esfuerzos educación ambiental 
en niños y jóvenes, con la conformación de grupos de manera organizada, que permita en 
el corto, mediano y largo plazo reflejar el accionar en buenos resultados. 
 
Hernando Quintero de la ONG Los Combis de Paicol: Existen tiendas ecológicas en el 
sector urbano pero no hay el sector rural. Esta estrategia en el sector rural podría generar 
empleo, dando valor agregado; el reciclaje como mecanismo de intercambio por alimentos 
en el sector rural evitaría contaminación a la fuentes hídricas, con una disposición adecuada 
de residuos de agroquímicos y plásticos originados del sector agropecuario.  
 
 
Julián Camilo Hernández del grupo de monitoreo comunario, guía de turismo y líder 
ambiental: En cuanto al fortalecimiento institucional, se han visibilizado problemas donde 
es difícil hacer recolección de residuos en el área rural. 
Hay un proyecto de educación ambiental que está llegando a los niños por medio del 
avistamiento de aves, también se están formando a los pobladores para que no acaben con 
los ecosistemas, con guías metodológicas de la CAM. Es necesario dar a conocer lo que 
tiene la CAM para poder llegar a los focos y conocer sus herramientas como cartillas, 
cámaras trampa, cámaras digitales y formación. 
El ecoturismo con guías locales es el mejor aliado para la conservación y método para 
generar oportunidades económicas.  
Es necesario buscar herramienta digitales como cámaras trampa focalizadas o mecanismos 
para que las personas puedan hacer sus denuncias, identificando de manera adecuada a 
los infractores.   
 
Juan Carlos Niño, recicladores de oficio: Hacer esfuerzos para hacer efectivos los 
comparendos ambientales, y así la política sea eficaz. En educación ambiental se deben 
establecer estímulos para separación en la fuentes en la zona urbana. En términos de 
educación ambiental se debe incentivar la asociatividad, donde se pueda hacer un 
acompañamiento permanente a las iniciativas y validar las experiencias. 
 



 

 

Grupo 2:  
 
Stefany de la Alcaldía de La Argentina: En términos de fortalecimiento institucional, el 
municipio no cuenta con personal para atender las medidas correctivas y más aun en sector 
rural disperso. Falta de agilidad en los procesos y articulación con la autoridad ambiental. 
Los municipios tienen predios pero no tienen los medios para  hacer monitoreo y es ahí 
donde la CAM debe hacer presencia, para que todos los predios para su sostenimiento para 
reforestar y hacer intervención ambiental. Juntas de acción comunal. Gestar, articular, 
fortalecer proyectos por pagos de servicios ambientales. 

Miguel Alberto Duran,  Planeación del Municipio de Paicol: Hay que Incentivar a los jóvenes 
a trabajar en el campo. Dar capacitación a las personas que habitan en la zona alta de los 
municipios, indicándoles que pasa si siguen actuando de esa forma, es decir talando los 
bosques. Se debe ser más drástico en el actuar con las personas que causan afectaciones 
ambientales.  El municipio tiene muchos predios, y hay dinero pero la normatividad no 
permite hacer inversión, por eso es importante tener estrategias como la establecida en la 
cuenca del rio Las Ceicas, para poder invertir los recursos.  

Clara Duran de vereda San Isidro indica que hace falta más presencia en la comunidad. 

Diana Cristina Medina de la Universidad Nacional Abierta y a Distancia: Se debe incentivar 
a los jóvenes estudiantes desde los programas de la universidad a regresen al campo a 
seguir las labores y a conservar los recursos naturales.  

Wilson Diaz: Empezar desde los niños a indicar que especies como culebras y abejas son 
importantes para los ecosistemas. Se debe hacer énfasis en la educación en los colegios 
para que por lo menos una vez al mes y de manera consecutiva, se establezcan mecanismo 
o actividades de educación ambiental y no solo celebrando los días importantes que 
relacionan el tema. 

Yorleny de la empresa MASSEQ: Hay que ver las soluciones desde la CAM, las 
instituciones y la comunidad. Las denuncias que se hacen no cuentan con información 
necesaria para que la CAM pueda actuar, es por eso importante una articulación con las 
alcaldías para poder establecer estrategias que permitan identificar y evidenciar de una 
mejor manera los infractores y las infracciones.  

Directora de sede de La Plata de la Universidad Surcolombiana: Los nodos ambientales de 
la Red Nacional de Jóvenes de Ambiente no son visibles, solo se hace una actividad, y es 
importante que se fortalezcan más ese tipo de actividades, que no sea solo para el 
programa de ingeniería agrícola sino para toda la universidad. La CAM debe aportar árboles 
para reforestar la sede. 

 

 

 

 



 

 

 

Rafael Herrera del Municipio de La Argentina: Debe haber mayor articulación con la 
comunidad rural, muchos de los habitantes actúan por desconocimiento. Es importante 
hacer más presencia de la CAM para concertar con la comunidad. 

Madai Pizano Anacona: Debe haber más capacitación a menores de edad.  

Rafael Caldón: No solo se debe capacitar a los niños sino también a adultos como 
estrategia. Celebrar el día del niño para que la CAM concientice por medio de capacitación, 
haciendo más pedagogía. 

Luz Dary Hernández de la vereda La Guinea de La Plata: No solo los niños deben ser 
focalizados, sino también los adultos, para que sean más elocuentes porque son también 
los adultos los que se benefician. Capacitar a las juntas de acueductos veredales, juntas de 
acción comunal veredal y distritos de riego. 

Evelyn Perdomo, extensionista de COOCENTRAL: Hay que tener más articulación con 
procesos de extensional agropecuaria en los procesos de capacitación y hacer visitas 
conjuntas. 

Grupo 3:  
 
Andrea Lozano docente de la Institución Educativa El Carmelo de La Plata: No se están 
formulando bien los proyectos escolares, se basan en el embellecimiento de la sedes 
educativas, pero no en el conocimiento de la vida vegetal, del recurso hídrico, de la 
educación ambiental. 

Jose Arley Valencia: se requiere capacitación y acompañamiento para tomar conciencia en 
reforestar, después de las actividades agropecuarias, donde todos tenemos un papel 
importante. Implementar tecnologías como drones y satélites para que se puedan controlar 
más las zonas donde hay deforestación. Se debe concientizar las personas para que se 
utilicen abonos orgánicos, para reducir los impactos al medio ambiente. Hay que verificar 
el personal que envían a atender las denuncias para que cumplan con su deber, ya que hay 
personas que no van al lugar de los hechos y dificulta los procesos. 

Albear Cortez del municipio de La Argentina: las personas  que deforestan, en su mayoría 
los hacen por  necesidad y desconocen la que hay que hacer trámites para su 
aprovechamiento, por lo tanto es importante hacer articulación entre la CAM y la alcaldía 
para que desde allí se puedan acceder a los programas y tramites, para que las personas 
no tengan que desplazarse hasta La Plata.  

Erika Son de la Alcaldía de La Plata: Hacer más articulación institucional para que se 
reflejen los resultados después de una capacitación, que estas puedan ser medibles y poder 
muestrales a la comunidad. 

Carlos Garzón de la Alcaldía de La Argentina: Evaluar el foco de deforestación para la 
producción agrícola. Hacer capacitación de sostenibilidad agrícola, para que nos ayuden a 
proteger nuestros recursos, y así no se busquen más recursos de los que se disponen. Se 



 

 

debe tener una aplicación web mucho más accesible, como la que tienen en la Agencia 
Nacional de Tierras, utilizando plataformas como WhatsApp. Brindar a todas las alcaldías 
capacitación en temas forestales. Se deben hacer pilotos para demostrar que la educación 
ambiental da resultados. Hacer educación formal para los recicladores.  

Johan Bolañez de la Alcaldía de La Argentina: se debe ir avanzando y actualizar en los 
temas tecnológicos. Que se habiliten plataformas virtuales no compleja como WhatsApp 
para hacer acciones inmediatas. Atender de manera oportuna las denuncias, articulando 
presencia con la CAM, alcaldía y policía para actuar de mejor manera. Es importante hace 
acompañamiento, capacitación y seguimiento en los proyectos que se hacen, hubo una 
reforestación de roble que se secó por falta de capacitación. 

Hermes Polanco presidente de la vereda El Tablón: debe existir una subsede de la CAM en 
las alcaldías, que haya presencia de personal de la CAM en todos los municipios para 
actuar de manera oportuna con las denuncias y solicitudes de permisos. 

Grupo 4:  
 
Juan camilo campos de Oficina de Desarrollo Rural y Empresarial  de La Plata: Falta hacer 
énfasis en la zona rural, los residuos sólidos en los centros poblados están afectando con 
la propagación de vectores. Exigir un centro de acopio para recolección de residuos.  

Elber Montalbo de la vereda San Vicente de La Plata: Hay que hacer capacitación a la 
comunidad y más a los jóvenes, ya que falta de conocimiento en el actuar por parte de los 
habitantes de las veredas. Hacer más presencia conjunta con las alcaldías y el SENA. 
Destinar zonas para la siembra de guadua en conjunto con la comunidad para la 
comercialización. 

Beatriz Sánchez: se debe capacitar a la comunidad, con la sectorización las veredas según 
los focos de problemas establecidos como el de la contaminación para concientizar y así 
contribuir con el medio ambiente.  

Nixon Salinas de la junta de acción comunal de la vereda San Vicente: Hacer mayor 
presencia en las escuelas y  colegios para concientizar para preparar a los jóvenes a 
contribuir de manera positiva al medio ambiente.   

Luis Miguel Monpotes de la junta de acción comunal de la vereda San Miguel: Hacer más 
al área rural, para prevenir la caza y hacer siembra de árboles. 

Olmedo Cebay: Hacer capacitación en las escuelas para que se cuide el medio ambiente, 
se siga repartiendo árboles y especies como la guadua. Hacer mayor presencia y ser 
oportunos cuando se hacen denuncias. 

Aritdelio Monpotes de la junta de acción comunal de la vereda Las Mercedes: Más 
acompañamiento con el comité de medio ambiente de las juntas de acción comunal , para 
buscar las soluciones directamente desde las comunidades. 

 
 
 



 

 

Grupo 5:  
 
Luis Ángel Pérez de la Alcaldía de Nátaga: Hacer seguimiento articulado con los colegios, 
implementando la estrategia de asignar un árbol a cada estudiantes para hacer seguimiento 
desde el grado 6 hasta 11. 

Esperanza Bermúdez: Hacer capacitación sobre conciencia en contaminación. Los colegios 
las alcaldías la gobernación se deben unir para capacitar  y tomar medidas con los 
comparendos ambientales. 

Camilo Molina de Soluciones Ambientales: Si desde las casas se empieza a hacer 
separación en la fuente, se reduce el 70% de carga contaminante. Hacer pedagogía en la 
separación en la fuente, y hacer un seguimiento estricto. Suministrar por parte de 
EMSERPLA y la CAM pedagogía, que le ofrezcan a la comunidad información para que 
recolectar por días según la separación en la fuente. 

Leonel Vargas  del Municipio de Paicol: La gente tiene a la CAM como un ente opresor, por 
eso hay que cambiar esa imagen, que se sienta que son amigos y no enemigos. Hay 
personas que prefieren pagar la multa y seguir infringiendo la norma, mientras que hay otras 
personas que no tienen como pagar. 

Julián Lizcano: Las especies que están dando no son consecuentes con el medio ambiente, 
se debe entregar material forestal acorde a los ecosistemas y no según lo que solicite la 
comunidad.  Que en vez del pago que se hace para sacar una concesión de aguas, se 
siembre árboles y se haga seguimiento, como medida de acción social. 

Diego Losada de La  Alcaldía de La Plata: Hacer una mayor articulación entre las 
instituciones educativas, municipios y el departamento, para que todos estén alineados. 
Incentivar a los niños como futuro conservadores de medio ambiente. Como se conocen 
los ecosistemas, se puedan hacer seguimientos y monitoreos con equipos tecnológicos 
como drones, consecuente a las coberturas vegetales que se tienen. 

Fernando Martínez consejero de la CAM: Crear unidades móviles de educación ambiental, 
que recorra el departamento del Huila, creando el proyecto de educación ambiental en el 
corto, mediano y largo plazo. Fortalecer el programa de áreas protegidas, principalmente 
con el fortalecimiento del equipo de trabajo, ya que las áreas son muy extensas y los 
profesionales vinculados a estas áreas son pocos. 
 
CONCLUSIONES 
 
Una vez los participantes pasaron por cada una de las mesas propuestas, se reúne 
nuevamente los asistentes en plenaria y los moderadores de cada mesa socializan con 
todos los participantes las conclusiones de la jornada. 
 
La jornada concluyó a las 12:45 p.m. con los agradecimientos a los asistentes.  
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RELATORÍA 
TALLER DE FORMULACIÓN PLAN DE ACCIÓN CUATRIENAL 2024- 2027 

DIRECCIÓN TERRITORIAL NORTE 
 

 
Lugar y fecha:  Neiva, marzo 15 de 2024 
Asistentes:   Al finalizar la presente relatoría se adjunta listado de asistencia. 
Hora:   8:00 am. a 1:10 pm. 
 
La apertura del taller la realizó, la subdirectora de Planeación y Ordenamiento Territorial 
Edisney Silva Argote, quien agradeció a los asistentes el llamado para asistir a tan 
importante evento, como lo es la participación en la construcción de la formulación del Plan 
de Acción de la corporación en el periodo del 2024-2027.  Posteriormente, apoyado en 
presentación en Power Point que se adjunta a la presente relatoría, Juan David Arango, 
consultor de la CAM, presentó la agenda del día, expuso las reglas de la actividad “café del 
mundo”, presentó las generalidades del plan de acción cuatrienal institucional, la 
convocatoria, la participación, las problemáticas y soluciones encontradas dentro del PGAR 
2024- 2035 de acuerdo a cada una de las cinco (05) líneas estratégicas identificadas 
(Desarrollo sectorial sostenible, biodiversidad y servicios ecosistémicos, gestión integral del 
recurso hídrico, ordenamiento ambiental territorial, gestión del riesgo y cambio climático y 
fortalecimiento institucional y educación ambiental). Al finalizar la presentación, planteó las 
siguientes preguntas:  
 

• ¿Qué avances ambientales hemos tenido en el territorio? 
• ¿Qué acciones ambientales debemos fortalecer? 
• ¿Qué es lo nuevo que debemos hacer en el Plan de Acción?  
• ¿Cuál es nuestro compromiso con el Plan de Acción? 

 
Para el resto de los asistentes, con el propósito de recibir sus aportes, a través de la 
metodología Café del Mundo, se organizaron 5 mesas con rotación de los participantes, en 
cuyo seno se recibieron los siguientes comentarios u observaciones: 
 
 
Mesa Nro. 1.  
 
Tema:   Eje estratégico 1: Desarrollo sectorial sostenible. 
Moderador:  Laura María González Camacho 
Relatora: Karen Tatiana Díaz Valencia  
 

 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES  
 
El moderador explicó la actividad y desarrollo del taller 
 
 
 
 
 



 

 

Hair Ceron, menciona la importancia de buscar alternativas técnicas que eviten la 
contaminación del recurso hídrico y su uso eficiente. Como acción propone: disponer de 
contadores para regular volumen del agua, tanto para consumo humano, como para 
actividades del sector pecuario. 
 
Juan Guillermo García, líder de procesos S.M.A, hace referencia a la alianza institucional 
para la convalidación de los planes de ordenamiento, menciona que en las áreas protegidas 
como los DRMI se adoptan planes de manejo y ordenamiento a escalas muy grandes, pero 
estos deberían ser más puntuales, por ejemplo, enfocados a la protección de las rondas 
hídricas. 
 
El Jefe del Parque Nacional Natural Nevado del Huila de Santa María, cuestiona: ¿Cuáles 
serán las metodologías para que la Corporación logre una articulación con las instituciones, 
para actuar como estado en pro del desarrollo sectorial ambiental? 
  
Teresa Manjarrez de la comunidad indígena Pijao, presenta la problemática de deficiencia 
del agua para el consumo doméstico debido a la falta de dosificación de la misma, para las 
actividades de riego en los cultivos agrícolas como el café, además, expresa su 
preocupación por la tala indiscriminada que se realiza en los límites de los nacimientos. 
 
Dilmer Arias Hermida de Santa Maria, contratista de la Cam, recuerda el PGAR donde se 
han propuesto planes de educación ambiental, preservación de la biodiversidad, uso 
adecuado, entre otras, no obstante, entre las organizaciones territoriales no están bien 
establecidas las estrategias de articulación, dificultando así la llegada de la Corporación a 
todo el departamento. Considera que los entes territoriales tengan cátedras establecidas, 
que se cumplan con el seguimiento de los procesos, inclusive que el territorio disponga de 
un “Fondo del Agua”. 
 
Artesano con Guadua, indica que, para remediar la escasez del agua y la erosión de los 
suelos, los cuales representan una problemática para el territorio, propone la reforestación 
con la Guadua que es un recurso renovable y auto sostenible, y ya se cuenta con 
normatividad que permite el aprovechamiento de este recurso. 
 
Luis Ferney, contratista de la Cam, propone como alternativa de protección del recurso 
hídrico, el aumento de la compra de terrenos sobre todo en las cuencas altas para dejarlos 
en preservación y regeneración natural, también, sugiere que se siga trabajando en Planes 
de Manejo de las microcuencas y la importancia de la actualización de los POT de los 
municipios para que las actividades productivas no entren en conflicto con el uso del suelo. 
 
Anyi Lorena Trujillo, menciona que el tema de producción sostenible y sensibilización 
ambiental podría implementarse a la comunidad, integrado como eje de los micro diseños 
curriculares de las instituciones educativas. 
 
Diego Alejandro, representante legal de Bioterra de Yaguara, expresa que se debe ser más 
rigurosos en el cumplimiento de la normativa para la gestión de residuos, acudir a la ley 
1258 de 2008 de comparendo ambiental si es necesario, menciona que hace falta más 
intervención de las autoridades ambientales para que ejerzan control.  
 



 

 

Se concluye, como acciones para el desarrollo sectorial sostenible, la implementación de 
programas y la educación ambiental desde las instituciones, la articulación de los entes 
territoriales, las organizaciones ambientales y las comunidades para promover el uso 
adecuados de los recursos, la integración con los gremios de los sectores productivos para 
un garantizar el desarrollo sostenible, incluir a los municipios faltantes como Rivera, en el 
Plan de Ordenamiento, y tener presente los parámetros jurídicos para los seguimientos de 
los Planes de manejo para la protección ambiental. 
 
 
Grupo 2: 
 
Eduard Laguna, presenta la problemática de la expansión agrícola con énfasis en ganadería 
extensiva y la contaminación de las fuentes hídricas. Solución: contemplar ecosistemas 
silvopastoriles, apostándole a la reforestación, sistemas de tratamiento de aguas 
residuales. 
 
Jose Quiroga, Reguardo Indígena Paniquita de Rivera, le sugiere a la Corporación revisar 
los planes de desarrollo municipales como departamental, asimismo, verificar los planes de 
desarrollo en los cuales intervienen sectores de piscicultura, ganadería, cacaotera, 
cafeteros, para mitigar problemáticas del uso y manejo del suelo y del agua, propone la 
articulación de la Corporación para que haga presencia en los territorios y la protección de 
la fauna, en especial de las abejas para la polinización. 
 
 
 
Grupo 3: 
 
Yined Zambrano Guitierrez, Rectora I.E. Antonio Baraya, sugiere que desde los centros 
educativos se promuevan los procesos de reciclaje y la producción de compostaje. 
Menciona que se requiere financiamiento para nuevas tecnologías. Propone la articulación 
de la Corporación en el acompañamiento del desarrollo de programas educativos que se 
centren en la protección del medio ambiente, para estudiantes pertenecientes a 
instituciones como el SENA. 
 
Juan Camilo Villareal, apoyo E.P.A señala lo siguiente: es primordial la capacitación en la 
zona rural para el debido uso del suelo, que la Corporación brinde su apoyo en la evaluación 
y formulación de proyectos, identificar las necesidades por regiones. 
 
María Caviedes, apoyo ambiental de la Cam en Rivera, propone que se fortalezca las 
políticas de los Negocios Verdes e incentivar a las personas para que sean parte de los 
mismos.  
 
Grupo 4: 
 
Armando Molina, jefe U.T de Neiva, plantea la pregunta: ¿Cómo hacer que el campo sea 
más rentable? Solución: implementar proyectos de conservación que a su vez genere 
ganancias a largo plazo para los campesinos. 
 



 

 

Lina Aldana Capera, ingeniera ambiental de Algeciras, argumenta que no hay suficientes 
medios que den a la producción resultante de los negocios verdes. Solución: la Corporación 
podría ser fuente de divulgación para que el público conozca de estos productos incorporan 
mejores prácticas ambientales a partir del uso y aprovechamiento de los recursos 
biológicos. Apostarle al trabajo en conjunto entre entidades para la exportación de 
productos tanto nacional como internacional. Propone una economía circular con todo tipo 
de productos (orgánicos, manufactureros, textiles, residuos…) 
 
Miguel Patarroyo, presidente Asprocaeco de Neiva, comenta el impacto que sufre el 
ambiente, concretamente el recurso hídrico. Solución: Incorporar el uso de biodigestores 
para controlar la disposición inadecuada de desechos, impulsar la educación ambiental 
entre los agricultores para regular el uso del agua, distritos de riegos. 
 
Jesus Charry concejal de Aipe, sugiere replicar y multiplicar esos proyectos investigativos 
sobresalientes enfocados en las buenas prácticas agrícolas, que surgen de las instituciones 
como las universidades y el SENA. 
 
Grupo 5: 
 
Andres Eduardo Quintero, técnico de la Cam, menciona que el valor agregado de los 
productos orgánicos interfiere en la comercialización de los mismos. Propone que la 
Corporación fortalezca la capacitación de los agricultores para que sus procesos sean más 
ecológicos. 
 
Alexander Santofimio Narvaez, expone que los rendimientos sectoriales se reducen al 
implementar el desarrollo sostenible, hay limitantes al querer acceder a los mercados 
especializados. 
   
Mesa Nro. 2.  
 
Tema:   Eje estratégico 2: Biodiversidad y servicios ecosistémicos 
Moderador:  Diana Marcela Bermeo Parra.  
Relatora:         Àngela Marìa Fajardo Delgado.  
 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES  
 
El relator y moderador se presentaron. El moderados agradecido la asistencia a  la reunión, 
y procedió hacer el contexto general del estado de las áreas protegidas y ecosistemas 
estratégicos del departamento, además algunos de los principales impactos sobre estos, 
con el propósito que los participantes se contextualicen y realicen sus aportes en la 
búsqueda de la construcción del PAC.   
 
Grupo 1:  
 
José Humberto Quiroga - Resguardo Indígena Paniquita, Municipio de Rivera, Presiones, 
problemas en cuencas altas y bajas, todos sufren las consecuencias. Principales factores 
de deterioro las constructoras que además no se controlan, compra venta de tierras, turismo 
descontrolado. Solicita verificar los planes de ordenamiento y articularlos con los planes de 
desarrollo. Estrategias para la adaptación al cambio climático. Las grandes empresas 



 

 

requieren implementar educación ambiental para dar mayor aplicabilidad y que esta sea 
real. Programas ambientales articulados. Hacer equipo entre instituciones. 
 
Sabino Marroquín López – Topógrafo. Cambio climático, escases de agua en el mundo. 
Gasto desmesurado de agua en las regiones. Problema de agua en el río las Ceibas. 
Propone aprovechar las aguas lluvias, construcción de reservorios en quebradas y 
riachuelos para almacenar agua y controlar de avalanchas.  
 
Jesús Enrique Rojas – JAC Santa Barbara –Palermo. Humedal Santa Barbara abandonado 
y se rescató con apoyo de la CAM, la comunidad agradecida. Solicita desarrollo de acciones 
para la protección del humedal porque es contaminado por visitantes, el espejo de agua 
está afectado. Pide aislamiento para el ecosistema.  
 
Gentil Almario - Alcaldía de Baraya, problemas de tala, deforestación, el campesino no tiene 
ordenamiento en las fincas, no saben dónde están las unidades productivas. Propone 
ordenamiento predial para evitar contravenciones. Educación ambiental en el territorio 
frente a especies silvestres y su importancia, hay desconocimiento, de este modo 
contrarrestar los conflictos con fauna.  
 
Mercedes Santos – Desarrollo integral de la mujer, Conflicto armado, desplazamiento de 
las comunidades rurales al campo, conlleva a la construcción de nuevas viviendas, 
problema el crecimiento poblacional. Contaminación de cuencas con químicos, sinergia 
entre el municipio de Apipe y Neiva para el debido manejo del rio Aipe, para prevenir 
acciones de minería. Hacer cumplir la normatividad para prevenir afectaciones. Mayor 
vigilancia. Trabajo articulado con JAC, para el cambio de cultura ambiental. Deben existir 
los recursos económicos para el ordenamiento especialmente del agua.  
 
Faiber Ortiz - Secretario de desarrollo municipio de Rivera, falta de presencia ambiental en 
el territorio, se deben agilizar los procesos sancionatorios en contravenciones que afectan 
el medio. Regular las acciones de concesiones de agua especialmente y propender por el 
manejo responsable de los recursos. 
 
Camilo Pascuas – GMC Jaguarundi, Rivera,  Expuso las acciones que como grupo 
desarrollan en el parque Siberia ceibas y agradece el apoyo de la CAM. Propone la 
reforestación urbana y en las cabeceras de los municipios para regular microclimas desde 
lo urbano y como una opción para mitigar el cambio climático. Indica la necesidad de en la 
Ruta 45 generar dinámicas de la fauna a través de puentes subterráneos, pasos de fauna 
para mitigar el efecto barrera y el atropellamiento y perdida de especies silvestres.  
 
Angela Romero – Municipio de Iquira. Grandes afectaciones por el sector cafetero, se debe 
realizar la planificación predial, el manejo de los subproductos del café considerando que 
las principales fuentes hídricas que abastecen Yaguará están contaminadas. Indica que las 
acciones mineras no se tiene manejo y control suficiente. Reforestación urbana. Compra 
de predios, mejorar los avalúos de predios importantes para la conservación.  
 
Grupo 2: 
 
Edilson Zúñiga – Asociación CorpoIntegral Ceibas, solicita tener claridad sobre el inventario 
de licencias mineras y análisis de hasta donde la presión está afectando las áreas 



 

 

protegidas. Propone implementar bonos de carbono como estrategia de ayuda a las 
personas y comunidades que ayudan en temas de conservación.  
 
Jonathan Mosquera - Empresas públicas Yaguará. Alude la formulación del POMCA del río 
Yaguará que está en formulación, indica que preocupa los permisos mineros, la utilización 
de metales pesados en el ejercicio de la minera por que contaminan. Pide a la CAM estar 
presentes en las visitas de toma de muestras para regular la contaminación, además de 
pedir que se ejerza con más rigurosidad la normatividad.  
 
Faiber Ruiz - Comité de ganaderos, la zona de amortiguación de las áreas protegidas debe 
ser más protegidas ante la extensión de la frontera agrícola. Regulares estrategias desde 
la CAM para evitar la invasión. Propone el desarrollo de proyectos sostenibles que además 
contribuye a la protección de fuentes hídricas que están siendo tan contaminadas. 
Desarrollo de educación ambiental, cercas vivas, recolectar aguas lluvias, biodigestores.  
 
Nidier Patarroyo - Cuenca Ceibas. Implementar los PSA en beneficio de las comunidades 
en todo el departamento como una estrategia para la conservación y mantenimiento de las 
áreas protegidas.  
 
German Pérez Rivera – Comunidad indígena del Caguán . Implementar proyectos que sean 
sostenibles para las comunidades rurales en pro de su beneficio y aprovechar mejor las 
pequeñas zonas. Articulación con otras empresas para lograr objetivos comunes de 
conservación, debe existir sinergia entre todos los gremios del departamento.  
 
Grupo 3: 
 
Andrés quintero – Cuenca rio las ceibas, expansión de la frontera agrícola es un grave 
problema especialmente por el auge del café. Control articulado de las instituciones para 
proteger las áreas protegidas. Vigilancia y control de predios comprados por los municipios 
estos con convocación de protección especialmente de fuentes abastecedoras de agua.  
 
Leidy Echeverry – PNN Nevado del Huila. Frontera agropecuaria es uno de los grandes 
problemas. Indica el fortalecimiento de procesos de formación ambiental, proyectos de 
desarrollo sostenible que permitan ayudar a las comunidades rurales a planear el territorio 
y evitar la subutilización de la región que además implica el desplazamiento. Proyectos 
multipropósito en las regiones.  
 
Patricia Guzmán – Alcaldía de Aipe. Pide el fortalecimiento de las RNSC para la elaboración 
de PMA por que existen limitación para acceso a proyectos por falta de ellos. Fortalecer los 
predios privados a través del pago por servicios ambientales esto como método de 
retribución al compromiso voluntario de conservar y proteger.  
 
Alexander Santofimio – FUSANDES. Falta de inventario de actores que ayudan en el 
territorio. Indica que las reservas de hecho son fundamentales, no obstante, se olvidan los 
pequeños predios donde se hacen acciones. Intensificar monitoreo en RNSC para 
empoderar a las comunidades en el territorio. Además de la implementación de la Ciencia 
ciudadana.  
 



 

 

Jorge Vargas, indica que los humedales son muy biodiversos e importantes en el 
departamento, pero aquellos localizados en el área urbana han sido afectados por 
constructoras. Pide mayor inversión en los humedales de la ciudad de Neiva para prevenir 
impactos.  
 
Mauricio Ávila – Comuna 10 Neiva. Humedal el chaparro. Solicita que el PMA sea 
socializado con la comunidad para que sepan que van hacer con el ecosistema, de tal forma 
que las mismas comunidades sepan que hacen las instituciones en estos, como se está 
invirtiendo en ellos. Indica que hay desconocimiento del tema.  
 
Ricardo Ortiz - Bomberos de Neiva, propone la creación de anillos de protección en 
humedales para prevenir, mitigar impactos, especialmente los incendios, de tal forma que 
se convierta en barrera para ayudar. Crear zonas de amortiguación que sean vigiladas, esto 
para mitigar la frontera agropecuaria en las áreas protegidas.  
 
Edgar Bernal – USCO. Propone que el uso de la biodiversidad sea más dinámico. Incentivar 
proyectos-estrategias sostenibles y accesibles para las comunidades, caso del ecoturismo, 
zoocriaderos, estos como fuente de ingresos para las personas. Indica además que los 
servicios ecosistémicos deben ser tangibles, para lo que se deben medir-cuantificar estos 
servicios. 
 
Jony Herrera – Asesor ambiental batallón. Alianzas entre CARS para la verificación de 
acciones-contravenciones en áreas protegidas compartidas en el territorio, caso especial 
del páramo de las oseras. Manifiesta que debe existir articulación entre instituciones para 
que la conservación y protección sea efectiva en el territorio.  
 
Grupo 4.  
 
Eduardo Contreras – Cuenca Río las Ceibas. Felicita a la CAM por el trabajo desarrollado 
y las acciones implementadas en la Cuenca Ceibas, lo enseñado y orientado a practicas 
sostenibles y de mitigaron impactos de deterioro fue exitoso. Indica que la educación 
ambiental intensificada es un proceso fundamental de sensibilización, aspecto que debe 
hacerse desde los más pequeños para el relevo generacional.  
 
Carol Monroy – Conservación Internacional. Indica que es necesario que la CAM direccione 
hacia la promoción y divulgación del pago por servicios ambientales en diferentes 
componentes.  
 
Liliana Castelblanco – Cooperativa integral de apicultores del Huila COAPI. Pide 
articulación entre los apicultores y la CAM para el desarrollo de proyectos dentro de las 
áreas protegidas como estrategia de conservación de abejas y para sostenimiento de los 
productores. Fortalecer procesos de articulación para la industrialización y cuidado de 
abejas. Propone que los predios adquiridos por las alcaldías y CAM puedan ser utilizados 
para colocar colmenas. Fortalecer proyectos de abejas nativas y de educación ambiental. 
 
Ana Teresa Manjarres – Comunidad indígena Pijao Santa María. Expone el problema de 
conflicto con fauna (oso) en las zonas de amortiguación de las áreas protegidas, caso del 
nevado del Huila. Indica que las concesiones mineras del territorio afectan, deterioran las 
fuentes hídricas situación que se debe regular.  



 

 

 
Maira Galeano - Sol Natura, Propone las soluciones basadas en la naturaleza como una 
estrategia para fortalecer las RNSC, apicultura, recuperación de cuencas, paramos, 
humedales, impulsar el desarrollo, manifiesta que el aspecto relevante de las soluciones 
basadas en la naturaleza es que se permite llevar a la práctica lo que se propone.  
 
Grupo 5. 
 
Yinet Zambrano – Rectora IE Antonio Baraya. Propone que se fortalezcan los procesos de 
educación ambiental en el territorio, de tal forma que se motiven a los jóvenes a conocer su 
territorio, la educación bajo una línea de acción de educación ambiental planificada.  
 
Juan Carlos Devia – IE Juan Pablo VI (Colombia). Propone procesos efectivos y eficaces 
de articulación institucional para conocer el Páramo Oseras, situación para lo que la 
presencia institucional de la CAM en procesos de educación ambiental es fundamental y 
contribuirá a la apropiación del área protegida.  
 
Oscar González – Extensionista agropecuario. Propone el trabajo con grupos asociativos 
en pro de la implementación de buenas prácticas y costumbres ambientales en beneficio 
de la vocación del suelo. Realizar el Inventario de fuentes hídricas en las regiones, así como 
el debido seguimiento a concesiones de agua otorgados. El Monitoreo de especies como 
método para conocer lo que se tiene. Planes de ordenamiento territorial deben ser acordes 
a la situación actual del territorio.  
 
Maria Paula Perdomo – GMC Jaguarundi. Indica que se deben anuar esfuerzos técnicos y 
financieros entre instituciones para el desarrollo de acciones de restauración de corredores 
biológicos, de tal forma que el ecosistema en su conjunto sea el beneficiado, así, las 
especies silvestres tienen por donde moverse y se protegen las fuentes de agua del que 
las comunidades se benefician.  
 
Alejandra Sánchez – ACRENASH. Propone el apoyo para el desarrollo de sistemas 
productivos sostenibles para las comunidades campesinas, además de articular acciones 
entre las CAM con organizaciones ambientales del territorio para el desarrollo de 
monitoreos que contribuyan a conocer la región. 
 
 
Mesa Nro. 3.  
 
Tema:   Eje estratégico 3: Gestión integral del recurso hídrico. 
Moderador:  Lina Durán 
Relatora: Leidy Lorena Montes Cabrera 

 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES  
 
De esta manera los actores ambientales de la zona realizaron los siguientes aportes: 
 
Tomó la palabra la moderadora de la mesa dando un breve saludo de bienvenida, aclarando 
las reglas, metodología de trabajo, el tema a tratar y concedió la palabra a cada uno de los 
actores que querían participar, los cuales realizaron los siguientes aportes: 



 

 

 
Grupo 1: 
 
Juan Carlos Devia docente de la Institución Educativa Pablo Sexto manifiesta la 
problemática que tienen en torno a agua en el municipio de Colombia, pues aun cuando 
cuentan con dos ríos el Ambicá y el Cabrera en estas épocas es escasa pero cuando llueve 
el rio crece y se lleva las pocas obras realizadas. Considera se requiere realizar estudios al 
respecto. Finaliza manifestando que requieren el acueducto para el municipio. 
 
Esneider Rodriguez Castaño docente de la Institución Educativa Pablo Sexto del municipio 
de Colombia, complementa el aporte del Sr. Juan Carlos, indicando que muchos 
estudiantes se encuentran enfermos por dengue, adicional manifiesta su preocupación por 
que el agua no es tratada como debe ser. También manifiesta que se ve mucha tala de 
bosques y considera deberían sembrar más árboles. 
 
Alejandra Sánchez de la Reserva Natural de la Sociedad Civil RNSC Atlenas del Muncipio 
de Santa María, considera que no se le hace estricto seguimiento a las concesiones de 
agua otorgadas, no se tiene claro el ordenamiento alrededor de agua, pues se hacen 
construcciones al lado de los ríos; existe carencia de inventario del recurso hídrico en el 
municipio. Igualmente menciona que el mal uso del agua en producción agrícola, 
especialmente en aguas mieles del café, contamina los ríos, indica que en el rio bache hay 
puntos muertos donde no hay biodiversidad. 
 
Pablo Sanabria de la Alcaldía del municipio de Santa María, comenta que todas las 
descargas van a las principales fuentes hídricas, que el rio Baché es de los más 
contaminados del país, para mitigar esta situación considera necesario crear un plan de 
gestión del recurso hídrico, construir PTARs en las veredas y centros poblados porque solo 
se tienen en el casco urbano. 
 
Representante de la Fundación Molécula verde de Rivera, menciona su preocupación 
porque el municipio no cuenta con PTAR, indica es necesario que la alcandía gestione la 
planta en apoyo con la CAM. Adicional considera que hay varias PTAR que están obsoletas, 
que se debe realizar fortalecimiento a las juntas de acción comunitarias, que las 
captaciones de agua ilegal deben priorizarse. Finaliza manifestando que debería 
fortalecerse el monitoreo del caudal en la estación meteorológica de Rio Frio en Rivera 
porque han ocurrido varios sucesos de avalanchas.  
 
Yinet Zambrano docente de la Institución Educativa Antonio Baraya, comenta que en su 
municipio se está hablando con Alcalde para implementar un sistema que permita captar 
agua que no sea potable y que sea de uso para servicios sanitarios. 
 
María Fernanda Cabiedes líder ambiental del municipio de Rivera propones instalar filtros 
para las fincas cafeteras para las aguas servidas y baterías sanitarias. 
 
Camilo Libro de la Secretaria de infraestructura de Baraya, manifiesta su preocupación por 
que la fuente abastecedora la Nutria no tiene PORH y estas dinámicas de fenómeno del 
niño perjudican, sumándole la descontrolada captación de agua está. Propone la 
formulación de un PROH para la zona. 
 



 

 

 
Grupo 2: 
 
Jorge Vargas de la Fundación Despertemos por una Colombia en paz, comenta su 
preocupación por la cabecera de la Ceibas porque hay una exploración pendiente, la cual 
espera se apruebe. También indica que hay muchos nacederos que están desprotegidos, 
algunos ya han sido captados por la misma comunidad para beneficio propio, pero sin 
acompañamiento, por tanto considera se requiere apoyo institucional que brinde procesos 
educativos en este tema.  
 
Esmeralda del Resguado Indígena Paniquita manifiesta que no haya acciones efectivas que 
brinden garantía a quienes están en la ruralidad para poder seguir sosteniéndose. También 
comenta que compran predios para conservación, pero los abandonan y terminan siendo 
invadidos por campesinos, no hay control y seguimiento que de verdad permita una debida 
conservación. Respecto de los Consejo de cuenca, considera no tienen voto para decidir 
entonces no garantiza que la solución realmente se vaya a dar. Es importante que realicen 
estudios y permisos ambientales para el tema de aljibes, porque hay aguas subterráneas 
no reguladas. 
 
Edgar Bernal de La universidad Surcolombiana considera que el agua tiene mucha 
regulación y por eso a veces se pasa de eficiente, se sentido la conservación del agua se 
hace solo en la parte alta pero no se hace realmente un ordenamiento integral. Plantea dos 
situaciones, la primera es que cualquier cuerpo de agua debe tener un estatus de 
conservación especial sean naturales o artificiales y la segunda es  integrar el recurso 
hídrico en la urbanidad 
 
 
Jhon Fredy Patiño de CORHUILA hace mención a la problemática que se presenta desde 
el caudal, manifiesta que cuenca arriba se presenta la frontera agrícola, especialmente por 
café que con sus aguas mieles genera recarga contaminante al recurso hídrico. También 
menciona de la piscicultura como generadora de un impacto muy fuerte en el recurso 
hídrico. Es necesario la construcción y adecuada operación de las PTARS, pue algunas no 
están capacitadas, por tanto se debe capacitar y generar destreza en sus operarios. 
 
 
Esteban Zuñiga de Corpointegral Ceibas del corregimiento Ceibas, manifiesta que el 
campesino no conserva por su misma descendencia pero que es necesario realizar 
seguimiento y acompañamiento por parte de las instituciones de los recursos que 
suministran a las comunidades, para tener mejores resultados y aprovechamiento de los 
programas que maneja la CAM 
 
Ricado Ortiz Coronado del Cuerpo Voluntario de bomberos de Neiva considera que a la 
CAM le ha faltado realizar divulgación de las acciones sancionatoria para que la comunidad 
se entere y esté atenta a no cometerlas infracciones. Adicional piens que existe mucha 
demora en los procesos de sanciones, se demanda un caso y se demora mucho tiempo en 
atenderse. Finamente propone a la Corporación tener en cuenta a la comunidad y al Cuerpo 
Voluntario de bomberos para las acciones a realizarse en este tema.  
 



 

 

Patricia Guzmán de la oficina de desarrollo sostenible de Aipe, propone mayor seguimiento 
a las concesiones de agua, menciona su preocupación por el tema de explotación en 
Rivera, especialmente un caso reciente en la parte alta del rio Aipe donde al parecer se 
había regado cianuro y no sabían cómo actuar ante esta situación; aunque finalmente fue 
una falsa alarma les permitió identificar esa falencia de no estar preparados para afrontar 
este tipo de situaciones. 
 
Nelson Ávila de la comuna oriente de Neiva comenta de un humedal artificial llamado El 
Chaparro, donde se han identificado personas que atenta contra el ecosistema, pero la 
policía no llega a tiempo, y en ocasiones ni sancionan. Indica que el abandono de las 
entidades hace que la gente se crea con autoridad de afectarlas. 
 
 
Grupo 3: 
 
Sabino Marroquín López, menciona la importancia del recurso hídrico y propone la 
construcción de dos reservorios.  
 
Juan Camilo Pascuas del municipio de Rivera menciona que la cuenca Rio Frio, donde se 
abastece el municipio, tiene sobredemanda de recurso hídrico debido a la expansión 
urbana, captaciones ilegales que generan caudales muy reducidos, en la desembocadura 
casi no llega ni al rio Magdalena. Considera necesario un  seguimiento más estricto, realizar 
si multas pero que esa reglamentación sea más contundente. 
 
Gentil Almario de la Alcaldía del municipio de Baraya hace énfasis en dos problemas: uno 
es la tala de árboles en las cuencas hidrográficas y el segundo del no respeto por el caudal 
ecológico, la población saca más agua de lo normal, no hay seguimiento a este tema. Al 
haber arboles no solo forman ecosistema, sino que se vuelven zona de amortiguación en 
el caso de los eventos de riesgo; por ello es necesario que exista ordenamiento del territorio 
para eventos torrenciales, adicional debe existir voluntad de los finqueros, definición de 
áreas de reserva. (Quebrada la Nutria y Rio Guarocó) 
 
Jesus Enrique Rojas presidente la Junta de acción comunal Santa Bárbara menciona que 
existe muy poco caudal de agua debido a que grandes ascendados la captan de las 
Quebradas Cuisinde, la Mona y Rio Baché. 
 
 
José Humberto Quiroga del Reguardo Indígena Paniquita habla de dos temas en concreto 
uno político administrativo y el otro La CAM. Considera que la Corporación no ha sabido 
manejar el tema del recurso hídrico, en especial en el tema agropecuario, no existe un 
control ni seguimiento real, la CAM está desarticulada de los entes territoriales y se necesita 
un trabajo en equipo. Considera importante realizar los PORH de cada quebrada, que 
defina que se puede hacer y que no alrededor de ese rio, articulación lo político 
administrativo con la CAM y la gobernación. Sugiere revisar los planes de desarrollo de los 
municipios para que realmente respeten el ámbito ambiental. 
 
Faiber Ortiz secretario de Desarrollo Rural y Medio Ambiente del municipio de Rivera 
considera que existe poca autoridad y agilidad de la CAM en los diferentes trámites en 
procesos de gran impacto ambiental. Considera que se debe pensar en distritos de riego 



 

 

que ayuden a disminuir el desperdicio del agua, implementar estrategias de manejo de 
aguas mieles y mejorar la articulación con las alcaldías. 
 
Mercedes Santos de la Corporación de mujeres del departamento, menciona con 
preocupación la contaminación del Rio Magdalena, la mala cultura de los Huilenses sobre 
el manejo de cultivos y demás actividades que produce contaminación en los ríos, falta de 
PTARs y de mejorar la relación más amigable de la CAM con la ciudadanía, a través de 
diálogos ciudadanos, veedurías, acuerdos, atención, etc. 
 
Gertrudes Becerra Chávarro Comandante del Cuerpo Voluntario de Bomberos de Hobo, 
considera que lo que más afecta son las piscícolas, porque para ello cortan demasiados 
árboles y se llevan el agua de las quebradas, solicita reglamentación de las quebradas del 
Hobo y Pescador. 
 
 
Grupo 4: 
 
German Pérez de la comunidad indígena Sek Fiw Páez del Caguan dicen que arriba del 
Triunfo hay muchas cocheras que no usan practicas adecuadas y contaminan la Quebrada 
Arenoso y la quebrada Jagual, solicita mayor atención en este tema 
 
Jesus Charry Concejal del municipio de Aipe, habló del caso específico que ocurrió en el 
Rio Aipe y que los dejó sin servicio de agua por casi seis (6) días, debido a un posible 
envenenamiento a causa de la minería ilegal; a raíz de este tema le preocupa que la gente 
no denuncia por temor, por presencia de paramilitares. Adicional manifestó que no sabe la 
cómo la CAM regula esta fuente hídrica y considera debe existir un trabajo articulado entre 
las alcaldías, CAM, policía, entre otros.  
 
La moderadora toma la palabra y le explica al concejal del municipio de Aipe, que El PORH 
del Rio Aipe se está haciendo al igual que las reglamentaciones de sus corrientes, y 
específicamente para el caso mencionado la Corporación realizó una caracterización y no 
se presentó evidencia de la existencia de mercurio y/o cianuro. 
 
Carlos Ramírez de empresas de servicios públicos de Villavieja, indica se encuentra 
preocupado porque la CAM no hace seguimiento a las concesiones, solo llega cuando hay 
una denuncia legal, es decir llega a sancionar, pero no realiza el acompañamiento, la 
concientización; manifiesta que antes de sancionar se debería sensibilizar las 
comunidades, realizar monitoreos, articular como se viene haciendo los acompañamientos 
de residuos sólidos y peligrosos. Indica que la CAM está desconociendo el Plan Nacional 
de Desarrollo actual, que elimina trámites como autorización sanitaria y el PUEAA para 
caudales menores a 4 Lts. Finaliza diciendo que las personas no se legalizan porque 
desconocen el proceso para tramitar los permisos ambientales y que considera necesario 
actualizar las mediciones de caudales de agua en Rio Ceibas porque los tomaron en época 
de invierno y no en época de verano. 
 
 
 
 
 



 

 

 
Mesa 5: 
 
 
Jhon Tovar del Distrito Regional de Manejo Integrado de Villavieja, manifiesta que el 
problema en el tema productivo, es el uso indiscriminado del recurso hídrico, por tanto, 
considera que la gran apuesta esta en implementar modelos productivos que permiten una 
administración eficiente del recurso.  
 
Eduardo Quintero propietario de la Reserva Natural de la Sociedad Civil en la Cuenca del 
rio la Ceiba, manifiesta la necesidad de tomar conciencia en el uso adecuado del recurso 
hídrico. Comenta que en el acueducto hay cerca de 75 usuarios y que la comunidad no 
ahorra el agua ni piensa en el daño que se está haciendo. Considera que se debe capacitar 
a la gente y plantea implementar un modelo para riego por goteo que, a través de recoger 
las aguas de lavaplatos, lavamanos, entre otros, se pasan por un filtro y se use para riego. 
 
Ana Teresa Manjarrez Cacica Gobernadora de la Comunidad Indígena Pijao El Vergel del 
municipio de Santa María, indica que la mayor contaminación es por el lavado de café; 
propone implementar riego por goteo con envases plásticos y articulación con el comité de 
cafeteros para desarrollar acciones que contribuyan a mejorar y cambiar la cultura en el 
manejo de aguas mieles 
 
Maira Galeano del Proyecto Solnatura propone el desarrollo de soluciones basadas en la 
naturaleza, que permitan proteger, conservar, restaurar, utilizar y gestionar de forma 
sostenible los ecosistemas, implementando diferentes medidas como el desarrollo de 
sistemas de agroforestería, piscicultura sostenible, entre otros. Propone desarrollar 
proyectos pilotos que contribuyan a la concientización del manejo y gestión 
 
Mesa Nro. 4.  
 
Tema:   Eje estratégico 4: Ordenamiento ambiental territorial, gestión del riesgo y 
cambio climático. 
Moderador:  Augusto Borrero Durán.  
Relator: Catalina Villarreal. 

 
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES. 
 
El moderador de la mesa hace una introducción para cada uno de los 5 grupos de 
participantes, comenta que hay tres grupos de ordenamiento territorial; los Esquema de 
Ordenamiento Territorial - EOT para municipios entre 1 y 30 mil habitantes, los Planes 
Básico de Ordenamiento Territorial - PBOT para municipios entre 30 mil y 100 mil habitantes 
y el Plan de Ordenamiento Territorial - POT que corresponde a municipios con más de 100 
mil. En el departamento del Huila solamente Pitalito y Neiva tiene POT; en la zona norte y 
noroccidente del Huila municipios como Iquira, Palermo, Campoalegre, Neiva, Colombia y 
Aipe han tenido dificultad en actualizar sus Planes de Ordenamiento Territorial.  
 
Menciona que hay diferencia en el término “Uso del Suelo” y “Clase del Suelo”, confusión 
que se presenta con mucha frecuencia en las oficinas de planeación de los municipios y, 
los funcionarios encargados de dicha dependencia, terminan expidiendo usos de suelo en 



 

 

clases de  las clases de suelo que no son acordes con lo establecido en los instrumentos 
de planificación (EOT-PBOT-POT), lo que ha generado dificultades en el accionar de la 
corporación, pues después de otorgar las licencias de manera “indebida”, pretenden que la 
CAM avale esta inconsistencia, situación que no es factible que se dé. 
 
Las clases de suelo son: “suelo urbano”, “suelo de expansión urbana” y “suelo rural”, este 
último se divide en dos categorías; “suelo netamente rural” y “suelo rural de desarrollo 
restringido”, en esta última se encuentran: los corredores y suelos suburbanos, suelo para 
vivienda campestre, centros poblados rurales y equipamientos (dentro de todas estas 
categorías existen suelos de protección). 
  
Los usos de suelo son: residencial, comercial, dotacional, recreacional, institucional; sobre 
los usos de suelo, la constitución política de Colombia, numeral 7 del artículo 313, establece 
que es potestad de los concejos municipales determinarlos y basados en esta norma, los 
pueden modificar a través de un acuerdo de esa corporación edilicia ( la CAM en la actas 
de concertación de los POT está incluyendo que, las modificaciones de uso de suelo en 
áreas protegidas, sea previamente consultada con la autoridad ambiental); mientras que 
las “clases de suelo”, solamente se pueden modificar mediante la revisión general del POT, 
una vez cumplido el periodo de vigencia de largo plazo de los mismos. 
 
Aclara que la corporación interviene revisando el POT, dentro del proceso de su aprobación, 
para verificar que se cumplan los lineamientos de carácter estrictamente ambiental 
presentes en cada jurisdicción municipal. Este trámite se denomina CONCERTACION 
AMBIENTAL, el que finaliza con la expedición de una resolución emanada de la dirección 
general de la CAM, donde se declaran concertados los aspectos ambientales del municipio. 
Una expedida la resolución de concertación, el municipio continúa con el proceso de 
aprobación del POT, el que finalmente es llevado al concejo municipal para que los 
concejales determinen si le dan su aprobación o no. 
 
En cuanto al tema de gestión de riesgos, manifiesta que éste es responsabilidad directa de 
los municipios:  para poder aprobar el POT se deben tener aprobados los estudios básicos 
de amenazas (ley 1807 de 2014- compilada en el decreto nacional 1077 de 2.015 del 
ministerio de vivienda, ciudad y territorio). Todos los municipios del departamento cuentan 
con estos estudios básicos. Aclara que estos estudios básicos de amenaza son diferentes 
a los estudios de Amenaza, Vulnerabilidad y Riesgo-AVR- donde habitualmente también se 
presenta confusión. 
 
Los estudios básicos, como su nombre lo indica, son realizados de manera muy general y 
los AVR ya son estudios detallados, que se realizan sobre determinadas partes del territorio. 
Estos estudios de detalle son indispensables para autorizar el desarrollo de un predio, así 
como la zonificación ambiental, que también debe realizarse de manera detallada.  
  
Finalmente, incentiva a los participantes a formular sus preguntas o dar alternativas de 
acción ante problemáticas que se presenten en sus territorios. 
 
Grupo 1: 
 
En este grupo las preguntas estuvieron encaminadas a los usos de suelo que se están 
dando para otorgar licencias en temas mineros. Tiene preocupación sobre permisos 



 

 

otorgados para explotación de materiales sobre los lechos de las fuentes hídricas- piden 
mayor control por parte de la CAM. 
Pidieron explicación sobre el otorgamiento de los títulos mineros, aclarándose que estos 
son emitidos por el ANLA y no por la CAM. 
De igual manera, pidieron se profundizara sobre las competencias de la CAM y de los 
municipios, frente al otorgamiento de usos de suelo-  
 
 
Grupo 2: 
 
Gertrudis Becerra Chavarro, miembro de los bomberos, pregunta: ¿Cuál es la norma que 
rige los permisos? 
 
El moderador, responde: el decreto nacional 1807 de 2.014, el que se encuentra compilado 
en el Decreto 1077 de 2015 Sector Vivienda, Ciudad y Territorio (compilación de normas 
de carácter urbanístico); para el tema ambiental rige el Decreto 1076 de 2015 Sector 
Ambiente y Desarrollo y sus decretos reglamentarios. 
 
José Quiroga, menciona que algunos proyectos avanzan provocando afectaciones 
ambientales y dejan para después la solicitud de permisos y licencias. Cuestiona cuáles 
son las herramientas para la modificación de estos proyectos que incumplen con la 
normativa ambiental o si deben ser cancelados. 
 
Juan Camilo Pascuas, contratista de la Alcaldía de Rivera, le propone a la Corporación que 
revise los planes de acción de los municipios, que estos no sean tan generales y se 
enfoquen en resolver problemáticas reales, en el caso de Rivera, sugiere la reubicación de 
los Termales. 
 
Grupo 3: 
 
Esneider Rodríguez, indica una problemática que enfrenta el municipio de Colombia, con el 
surgimiento de invasiones en zonas por fuera de perímetro urbano. 
 
Los participantes cuestionan de quién es la responsabilidad de ejecutar los AVR, a lo cual 
el moderador manifiesta que son los municipios y que la CAM, basada en los principios de 
complementariedad y subsidiaridad, apoya a los entes territoriales municipales, con 
recursos, para adelantar dichos estudios detallados, ya que los mismos tienen costos muy 
elevados. La competencia de la CAM es verificar que los resultados de los estudios de AVR, 
así como los estudios básicos de amenaza, sean correctamente incorporados en los POT. 
 
Grupo 4: 
 
Edilson Zúñiga Romero, señala que se están dando licencias (mineras y otras) en zonas 
restringidas de áreas protegidas, demostrando que no están acordes a las políticas 
establecidas en los POT. Un caso puntual, son las licencias otorgadas por el ANLA al 
Bloque petrolero. 
 



 

 

German Pérez Rivera, hace alusión a las políticas de la Agencia Nacional de tierras que 
acaba de aprobar una ley para cuidar las zonas estratégicas de producción agropecuaria, 
pregunta cuáles son esas zonas, en Neiva. 
El moderador responde que en el momento son las establecidas en el POT vigente para 
Neiva (acuerdo 026 de 2.009) el cual se encuentra desactualizado. Que una vez se 
actualice el POT, allí deben quedar consideradas dichas zonas. 
 
Grupo 5: 
 
Nelson Mauricio Avila, líder ambiental de la Ciudadela San Nicolás, pregunta si la 
Corporación concede permisos de uso del suelo para la construcción de vivienda. También 
expresa su preocupación por la construcción en las proximidades de La Laguna el 
Curibano. (el moderador le reitera que las licencias de urbanismo y construcción las otorga 
el municipio, no la CAM) 
 
Esteban Zuñiga, menciona la problemática que se presenta por la construcción de la 
urbanización Los Cedros que está cercana a la Quebrada Los Chaparros. Indica que sería 
pertinente que las comunas obtuvieran información de hasta donde tiene jurisdicción la 
CAM. (se le brinda la información sobre las competencias de la CAM frente al tema). 
 
Andrés Eduardo Quintero, señala que la Corporación, en la revisión de los planes de 
ordenamiento, debería enfocarse en el paisaje, que las áreas verdes tengan conectividad 
entre sí, favoreciendo la fauna y flora, argumenta que zonas como el Valle del Magdalena 
está completamente fragmentada. 
 
El moderador expresa que la CAM, como autoridad ambiental, se encarga de revisar que 
las determinantes ambientales, que previamente se les entregan a los municipios, queden 
inmersas en los POT. Reconoce que hace falta que en el departamento se realice una 
planificación más integral, porque, efectivamente, existen elementos ambientales que 
hacen parte de dos o más municipios; sin embargo, la corporación en la revisión de los 
POT interviene para que haya coherencia frente a los elementos ambientales y orienta a 
los municipios para que exista concordancia frente al tema, con municipios vecinos  

 
Mesa Nro. 5.  
 
Tema:   Eje estratégico 5: Fortalecimiento institucional y educación ambiental 
Moderador:  Maribel Lozano Vargas 
Relatora: Paula Fernanda González Andrade 
  
APORTES EFECTUADOS POR LOS PARTICIPANTES  
 
Grupo 1:  
 

- Dilmer Arias Hermida, contratista del Municipio de Santa María Huila, plantea 
que de la mano con la Corporación Autónoma Regional del Alto Magdalena 
– CAM, es importante empezar a afianzar nuevos conceptos que están 
llegando al país, para que a través de ellos se progrese en todo lo relacionado 



 

 

a la educación ambiental, así mismo por medio de su intervención manifiesta 
la importancia de avanzar en ecosistemas estratégicos, para que en un futuro 
no muy lejano se comiencen a implementar soluciones basadas en la 
naturaleza. 

- Lina Teresa Manjarrez, cacica gobernadora del Municipio de Santa María 
Huila, manifiesta que la Corporación debería brindar acompañamiento en la 
minga en cuanto a los temas de educación ambiental, para con ello mejorar 
el impacto de la naturaleza. 

- William Andrés Pava, Ingeniero Ambiental de la Gobernación del Huila, 
menciona que los PRAES juegan un papel fundamental en todo lo 
relacionado a la educación ambiental desde cualquier parte del mundo, por 
esto considera empezar a fomentar la planificación en estos temas, 
articulando con niños y jóvenes el avance de los ecosistemas, parques y 
demás. 

- Karen Yizeth Borrero, Ingeniera Ambiental de Bioterra, propone que la 
educación ambiental se debe enfocar a los entes territoriales e imponer 
sanciones a quienes no cumplan con el tema ambiental, siendo este de vital 
importancia para el Departamento del Huila. 

- Juan Guillermo García, líder de procesos de la Alcaldía de Neiva, enfatiza 
que todavía existe en la población étnica desconocimiento frente al tema, de 
acuerdo a esto, él participante manifiesta que en casos como estos la CAM 
debe generar estrategias que permitan acceder de manera positivo a lo 
relacionado con la educación ambiental, de igual manera opina sobre la 
implementación del enfoque diferencial en las diferentes comunidades. 

- Hair Cerón, profesional de la Corporación Autónoma Regional del Alto 
Magdalena – CAM, realiza un pronunciamiento acerca de la articulación 
intermitente en el enfoque de la educación ambiental, y sugiere proyectar 
estrategias que viabilice la catedra ambiental en colegios, universidades, 
entidades; públicas y privadas. 

 
 
Mesa Nro. 2. 
 
Tema: Eje estratégico 5: Fortalecimiento Institucional y Educación Ambiental. 
Moderador:  Maribel Lozano Vargas 
Relatora: Paula Fernanda González Andrade 
 
 
Grupo 2: 
 

- José Humberto Quiroga, apoyo ambiental del Municipio de Rivera, comenta 
sobre la sensibilización a la población, así mismo hace énfasis en que la CAM 
como entidad medioambiental debe trascender en educación ambiental, 
replanteándola de la mano con el Ministerio de Ambiente y el Ministerio de 



 

 

educación, también crear una reformulación de la política pública en los 
sectores sociales y políticos. 

- Eduardo Laguna desde el Municipio de Santa María Huila sugiere aplicar la 
educación ambiental desde la primera infancia, intensificando en el tema de 
que los más pequeños conozcan y apliquen esta en su día a día, y de igual 
manera conservarlo viendo importancia en las actividades que se llevan a 
cabo en el campo, teniendo en cuenta que existen niños y niñas que residen 
en zonas rurales y a diario se trasladan hacía sus escuelas, por ello se 
pretende crear la necesidad del medio ambiente en estos pequeños. 

 
 
Mesa Nro. 3. 
 
Tema:   Eje estratégico 5: Fortalecimiento Institucional y Educación 
Ambiental 
Moderador:  Maribel Lozano Vargas 
Relatora: Paula Fernanda González Andrade   
 
 
Grupo 3: 
 

- Orlando Castro, comandante de bomberos del Municipio de Colombia Huila, 
considera importante que se capacite a la población de su lugar en tema de 
incendios forestales, realizando jornadas que les permita tener claridad sobre 
estos temas, y en cuanto a las tierras en procesos de siembra, esto con la 
finalidad de que a futuro se logren prevenir problemas que afecte el entorno 
en general, para obtener resultados dice que sería bueno sancionar a quien 
incumpla y  establecer grupos de monitoreo. 

- María Paula Perdomo, representante de la Junta Directiva del Municipio de 
Rivera, fortalecer los mecanismos de articulación en educación ambiental, 
recurso hídrico y el más relevante el buen manejo de los residuos, por medio 
de charlas motivacionales incentivar a la comunidad a hacer mejor uso de lo 
concerniente a las basuras que a diario se produce. Considera que es 
necesario establecer un plan a 40 años, ya que como bien se sabe, lo que 
se hace por un período corto se cumple por el momento y no a largo plazo 
como se pretende que sea. 

- Juan Carlos Devia, docente de la Institución Educativa Paulo VI del Municipio 
de Colombia Huila, comenta la problemática que están viviendo con respecto 
al agua, a raíz de esto, pide que la CAM realice un estudio adecuado para 
darle solución a lo inicialmente mencionado, también menciona sobre la tala 
de árboles, quema de árboles, siendo esta la causa principal del daño en las 
fuentes hídricas, por último, pide que haya un relevo generacional a partir de 
la educación ambiental. 

- María Fernanda Caviedes, apoyo ambiental del Municipio de Rivera Huila, 
anota sobre realizar campañas en conjunto con la comunidad para mejorar 



 

 

la educación ambiental. Relaciona los PRAES como proyectos transversales. 
Manifiesta que que se lleve a cabo una apropiación y ensamblaje con las 
comunidades campesinas y de esta forma involucrar al campesino en todas 
que se desarrollan. 

- Juan Camilo Villarreal, apoyo ambiental de Las Empresas Públicas del 
Municipio de Aipe Huila, da a conocer la problemática reciente que se 
presentó en el río Aipe, originada por la minería ilegal, considera que la CAM 
trabaje de la mano con el Municipio a través de jornadas para mejorar 
aspectos que pueda crear problemas en la población, llegándose a originar 
una intoxicación en las personas, para esto es fundamental convocar 
personal de la zona que asuma compromiso. 
 

 
Mesa Nro. 4. 
 
Tema: Eje estratégico 5: Fortalecimiento Institucional y Educación Ambiental. 
Moderador:  Maribel Lozano Vargas 
Relatora: Paula Fernanda González Andrade   
 
 
Grupo 4: 
 

- Sebastián González, delegado de la Alcaldía Municipal del Municipio de 
Santa María Huila, hace énfasis en la reservación ecológica y participativa, 
igualmente enfocar los procesos de articulación ambiental en la gobernanza 
y gobernabilidad. 

 
 
Mesa Nro. 5 
 
Tema: Eje estratégico 5: Fortalecimiento Institucional y Educación Ambiental 
Moderador:  Maribel Lozano Vargas 
Relatora: Paula Fernanda González Andrade   
 
Grupo 5: 
 

- Jhon Freddy, director del Programa Ambiental de la Universidad Corhuila de 
la Ciudad de Neiva, los residuos sólidos son una problemática transversal y 
de igual manera la educación ambiental. 

- Jorge Eduardo, representante de la Fundación ONG Colombia en Paz, la 
educación hay que reforzarla desde todos los ámbitos, los humedales se 
encuentran descuidados, esto debido a la ausencia por parte de la autoridad 
ambiental CAM. 

- Lady Marina Echeverry, representante de Parques Nacionales del Municipio 
de Santa María Huila, realizar jornadas de sensibilización y capacitación a 



 

 

las personas en educación ambiental, fortalecer el conocimiento del 
Territorio, importante tener conocimiento de las áreas protegidas que hacen 
parte, paternalismo gubernamental, por último, afirma que hay muchas 
entidades que hacen el mismo trabajo, pero ningún resultado se percibe. 

- Alexander Santofimio Narváez, de FUSANDES del Municipio de Santa María 
Huila, se desconocen los Territorios y las fuentes hídricas, crear herramientas 
para ejercer la educación ambiental, interlocución en las instituciones, 
apropiarse de la educación ambiental. 

- Joaquín Casas Ingeniero Agrónomo, la educación ambiental es considerada 
como la línea estratégica más importante en el desarrollo del plan de acción 
institucional, crear educación ambiental coherente. 

- Edgar Bernal, jefe del programa de Biología Ambiental de la Universidad 
Surcolombiana – USCO, habla de aspectos como; focalizar la educación 
ambiental, resultados eficientes, maximizar recursos, identificar la línea de 
educación ambiental a la que se va a aplicar para lograr algo coherente, 
conservación de la flora y fauna, entender en que se aplica la educación y 
trabajar en educación ambiental aplicada. 

- Ofelia Constanza, representante de la Fundación Ciudad Silvestre, menciona 
sobre la política publica en cuanto al ambiente que se aplique, no hay 
sensibilización a la comunidad, la CAM debe generar más fortalecimiento en 
esos temas. 

- Esmeralda Quiroga Paéz, representante pueblo Tamaz – Paniquita, el tema 
ambiental no ha logrado cumplir ese impacto ambiental ya que se encuentra 
alejado de la ruralidad, crear impactos de articulación en las poblaciones 
rurales, determina que la contaminación proviene de la Ciudad. 
 

CONCLUSIONES 
 
Una vez los participantes pasaron por cada una de las mesas propuestas, se reúne 
nuevamente los asistentes en plenaria y los moderadores de cada mesa socializan 
con todos los participantes las conclusiones de la jornada. 
 
 
 
La jornada concluyó a las 1:15 p.m. con los agradecimientos a los asistentes. 
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RELATORÍA 
TALLER DE FORMULACIÓN PLAN DE ACCIÓN CUATRIENAL 2024- 2027 

COMUNIDADES INDÍGENAS – DIRECCIÓN TERRITORIAL NORTE 
 

 
Lugar y fecha:  Neiva, abril 08 de 2024 
Asistentes:   Al finalizar la presente relatoría se adjunta listado de 
asistencia. 
Hora:   9:00 am. a 12:30 pm. 
 
 
La apertura del taller la realizó la profesional especializada Adriana Arias, quien 
agradeció la asistencia al taller. La jornada inició con la presentación de todos los 
asistentes al mismo. Posteriormente, apoyada en presentación en power point 
presentó la agenda del día, expuso las reglas de la actividad, presentó las 
problemáticas y soluciones encontradas dentro del PGAR 2024- 2035, 
específicamente en la línea estratégica . Al finalizar la presentación, planteó las 
siguientes preguntas:  
 

• ¿Qué avances ambientales hemos tenido en el territorio? 
• ¿Qué acciones ambientales debemos fortalecer? 
• ¿Qué es lo nuevo que debemos hacer en el Plan de Acción?  
• ¿Cuál es nuestro compromiso con el Plan de Acción? 

 
Con el propósito de recibir los aportes de las comunidades indígenas, se organizó 
una plenaria en el auditorio de la Sede Principal, en cuyo seno se recibieron los 
siguientes comentarios u observaciones:  
 
El señor José Humberto Quiroga del Cabildo Paniquita, inicia su intervención 
proponiendo el desarrollo de la Autoridad Indígena Ambiental, pasando a ser un 
mecanismo, con el fin de establecer una coordinación indígena ambiental, de igual 
forma la creación de un trabajo de coordinación especial indígena para la 
actualización del estatuto forestal del Huila.  
 
A la Entidad le propone:  generar espacios de participación activa en los procesos 
jurídicos, así como  realizar la actualización del manual de contratación para que se 
dé cumplimiento a la ley frente a los resguardos indígenas y así establecer acuerdos 
legales y jurídicos. Sobre esa misma línea solicita a la entidad establecer acuerdos 
para lograr que a los resguardos indígenas no les cobren el uso del agua y que se 
establezcan los mínimos vitales jurídicos.  
 
En cuanto a la educación ambiental, manifiesta que no está de acuerdo como se 
viene abordando este tema desde la Corporación, ya que no está generando el 
impacto ambiental necesario a las comunidades indígenas en general. Por lo que 



 

 

propone que se profundice en la formación y asesoría ambiental que se ofrece a los 
resguardos indígenas.  
 
Por otra parte, menciona que al consejo directivo deben ponerlo a funcionar en 
temas relacionados con lo ambiental.  
 
Para finalizar como propuesta al Plan de Acción, solicita que se realicen los planes 
de manejo de los territorios.  
 
Toma el uso de la palabra el señor Leonardo Home Quinaya del CRIHU, quien 
propone que se presente a la entidad una propuesta acertada a los contextos 
ambientales. Igualmente propone que se establezca una ruta y metodología para 
avanzar en los procesos ambientales,  así como la verificación de su cumplimiento.  
 
Propone como hoja de ruta, la construcción del plan de vida ambiental de los 
pueblos originarios, así como la construcción de la cartografía ancestral. Así mismo, 
solicita que se defina la gobernanza y la autoridad ambiental y le propone a la 
entidad pasar de un plan ambiental regional a un plan ambiental indígena.   
 
En cuento a la educación ambiental, propone la realización de convenios directos 
para orientar este aspecto. 
 
Para concluir propone continuar trabajando en proyectos productivos ambientales, 
en el plan de manejo ambiental de la Plata – Huila, generar rutas de articulación de 
autoridad ambiental, saneamiento territorial y la articulación de esfuerzos con las 
instituciones.  
 
A continuación, toma el uso de la palabra Camilo M. del resguardo indígena – Rivera 
y menciona que no se están aplicando las propuestas que generaron los 
resguardos. Por otra parte, frente a las preguntas realizadas al inicio del taller, 
considera que no están enfocadas directamente al tema que se está profundizando, 
además menciona que la entidad no ejecuta las acciones sobre educación 
ambiental.  
 
Para finalizar solicita a la entidad que tenga en cuenta las propuestas que se están 
realizando en el taller.  
 

 
Del resguardo Pijao Tamaz Los Dujos la señora Esmeralda Quiroga, hace su 
intervención solicitando a la entidad que brinde oportunamente asesorías y 
formación en temas ambientales para que los pueblos indígenas puedan expresarse 
de manera correcta frente a los temas de educación ambiental. Adicionalmente 
solicita la creación de un enfoque diferencial étnico.  
 

 



 

 

 
La señora Teresa Manjarrez Cacica Gobernadora - Santa María, propone tener en 
cuenta dentro de la formulación del plan de acción las fuentes hídricas del Río 
Bache y Río Pata. 
  
  

CONCLUSIONES 
 
Una vez los participantes de la plenaria dieron sus aportes, la moderadora mencionó  
los aspectos más relevantes durante el desarrollo de la jornada. 
 
 
La jornada concluyó a las 12:30 p.m. con los agradecimientos a los asistentes.  
 
 
 
 

 
___________________________ 

Paula Fernanda González Andrade. 
Relatora 
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